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деньгоприбережение
и все-таки мы далеки от народа. 
 того народа, который должен эконо-
мить и беречь электроэнергию. ока-
зывается, у нас не экономят не пото-
му, что у народа нет культуры энер-
госбережения или ему безразлична 
цена электроэнергии.

как выяснилось, мои друзья не 
только в курсе того, что такое энер-
госбережение, но и хотели бы эконо-
мить. они уже ощущают на себе ве-
сомость сумм, которые каждый ме-
сяц приходится отдавать за потре-
бленное электричество. но на вопрос, 
хотят ли они экономить, покупая, на-
пример, энергосберегающую сти-
ральную машину, они отвечают «нет».

Просто они не могут ее купить. 
один мой приятель сказал: стираль-
ная машина обычная обойдется мне, 
скажем, в 12 тыс. рублей. а вот энер-
госберегающая, например, в 15 тыс. 
но я в любом случае, прежде чем со-
вершить покупку, займу эти деньги. 
и зная, что, заняв 12 тыс. рублей, мне 
потом придется отдавать их пять ме-
сяцев, я, конечно, откажусь дополни-
тельно взять взаймы еще 3 тыс. ру-
блей. Потому что я предпочитаю эко-
номить на самой покупке, а энергос-
бережение немедленно уходит на 
второй план.

и его можно понять, по-моему. 
о каких высоких целях экономии и 
экологии мы можем говорить, если по-
ка что главный выбор, который делает 
простой потребитель,— это самое до-
ступное из доступного. Можно сколько 
угодно говорить о том, что нужно ме-
нять менталитет и думать о перспек-
тивах, но пока у нас в приоритете до-
ступная цена, причем здесь и сейчас. 
а не какая-то экономия потом в буду-
щем. и как ни крути, выходит, что энер-
госбережение напрямую связано с об-
щим уровнем жизни и доходов. 
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Когда в прошлом году в России был принят закон об энер-
госбережении и традиционное пожелание «экономьте 
электроэнергию» стало элементом государственной поли-
тики, первое, о чем стали говорить чиновники, СМИ и биз-
несмены,— это освещение. Идея повсеместной замены 
традиционных лампочек на энергосберегающие была 
крайне проста, всем понятна, и воплощение ее в жизнь, 
казалось, не требовало заметных усилий: вывернул ста-
рую колбу и вкрутил новую — вот экономия и началась. 
Собственно, никакого особого российского пути здесь нет: 
когда чуть раньше об энергосбережении задумались в 
других странах — от США до Китая, мысль о замене осве-
щения также пришла первой.

Конечно, энергосбережение заменой лампочек не 
ограничивается, да и доля электроэнергии, которую чело-
вечество тратит на освещение, не очень велика — при-
мерно 19%, по оценке компании Philips. Можно, например, 
заменить на фабрике старые станки на новые, более эко-
номичные или вложить миллиарды в разработку и созда-
ние «умных сетей» (smart grid), которые позволяют резко 
снизить потери при передаче электричества. Но это се-
рьезные задачи, которые за год-два не решаются. Даже, 
например, для перестройки промышленности на выпуск 
бытовой электроники без «спящего режима» stand-by (эта 
идея была крайне популярна несколько лет назад среди 
политиков и общественных деятелей, эксплуатировавших 
экологическую тематику) нужно инвестировать немалые 
деньги в производство. А энергосберегающие (люминес-
центные) лампочки на рынке уже присутствовали — оста-
валось лишь заняться пропагандой энергосбережения и 
ввести стимулирующие потребителей законы.

С законов все началось не только в России. И в Европе, и 
в США энергосбережение вводили, как картошку при Екате-

рине, строгими указами. В Калифорнии закон о постепенном 
запрете продажи ламп накаливания принимали еще в 2007 
году, Евросоюз начал вводить аналогичный запрет с 2009 
года. К 2013 году в объединенной Европе обычные лампочки 
должны полностью исчезнуть из магазинов. Российское за-
конодательство тоже, видимо, двинется по стандартному пу-
ти — от запрета мощных ламп накаливания к постепенному 
выводу из продажи всех подобных устройств. Сейчас гра-
фик, утвержденный правительством, предполагает прекра-
щение использования ламп накаливания мощностью свыше 
75 Вт с 2013 года. С 2014 года планировался полный запрет 
старых ламп и переход к энергосберегающим источникам 
света. А поскольку вольфрамовые нити перегорают быстро, 
то лет через десять в энергоэффективном мире «лампочки 
Ильича» должны остаться лишь в музеях.

Чем экономнее, тем дороже Лампоч-
ка накаливания с вольфрамовой нитью существует уже 
более 100 лет. Технология производства этих ламп дове-
дена до совершенства: они предельно просты по конструк-
ции, удобны в использовании и крайне дешевы. Основные 
их недостатки — недолговечность (бытовые лампочки 
рассчитаны примерно на 1 тыс. часов, но часто перегорают 
быстрее) и крайняя неэффективность: КПД лампы нака-
ливания не выше 5%. Дело в том, что вольфрамовая нить 
большую часть энергии излучает в инфракрасном диапа-
зоне, то есть просто нагревает воздух вокруг себя. Чуть 
лучше ведут себя галогенные лампы — те же лампы на-
каливания, в колбу которых добавляют йод или бром, что 
позволяет раскалять нить до более высокой температуры 
и несколько повышать светоотдачу. Однако светильники 
для галогенных ламп нужно делать из негорючих мате-
риалов, да и стоят такие лампы дороже обычных.

Эффективность лампы обратно пропорциональна ее 
стоимости. Если лампы накаливания предельно дешевы, га-
логенные чуть дороже, то все, что обычно называется 
«энергосберегающими лампами», стоит на порядок доро-
же. В последние годы чаще всего говорят о двух типах таких 
светильников — компактных люминесцентных лампах 
(КЛЛ) и лампах на основе светодиодов. Бывают и другие 
источники света, но область их применения значительно 
уже. Например, для освещения улиц часто применяют до-
вольно экономные натриевые газоразрядные лампы, но они 
дают специфический, не очень приятный глазу желтый свет.

Стандартные энергосберегающие лампы — это КЛЛ, 
в колбе которых проходит электрический разряд, застав-
ляющий светиться слой люминофорного покрытия. Све-
тоотдача такой лампы значительно выше, чем лампы с 
вольфрамовой нитью: лампу накаливания можно без по-
тери освещенности заменить на люминесцентную впятеро 
меньшей мощности. Работают люминесцентные лампы 
тоже гораздо дольше. Технология производства КЛЛ хо-
рошо отработана, но снизить их стоимость до уровня сто-
имости ламп накаливания не удалось (и, видимо, уже не 
удастся). Однако КЛЛ все-таки можно считать доступны-
ми для среднего потребителя: цена обычной бытовой КЛЛ 
составляет сейчас порядка 100–150 руб.

Главный недостаток люминесцентных ламп — их по-
тенциальная опасность для окружающей среды. Стеклян-
ные трубки бытовых КЛЛ, дающих привычный человече-
скому глазу белый свет, заполняют парами ядовитой рту-
ти. Пока лампочка не перегорела, это безопасно, но если 
ее разбить, содержимое трубки попадает в воздух. Рас-
пространение КЛЛ требует отдельной индустрии их ути-
лизации. Получается парадокс: для того чтобы снизить 
энергопотребление, сжигать меньше ископаемого топли-

Светлое будущее Скоро роССия, как и многие 
другие Страны, должна будет полноСтью отказатьСя от уСта-
ревших лам накаливания и перейти к иСпользованию Светоди-
одов. это революционное решение для нашей Страны, уЧиты-
вая то, Что наСеление довольно безразлиЧно отноСитСя к энер-
гоСбережению. тем не менее перейти к новым иСтоЧникам Све-
та вСе-таки придетСя. ВЛАДИМИР ДзАГуТО
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Эффективность лампы обратно 
пропорциональна ее стоимости. 
если лампы накаливания  
предельно дешевы, галогенные 
чуть дороже, то все, что обычно 
называется «Энергосберегаю—
щими лампами», стоит на поря—
док дороже

➔

ва, уменьшить нагрузку на экологию Земли, используются 
приборы с содержанием ядовитого тяжелого металла.

Светодиодные лампы (LED — light-emitting diode) значи-
тельно сложнее. Принцип их действия основан на том, что 
полупроводниковые элементы (светодиоды) при пропуска-
нии через них электрического тока излучают свет. Главное 
достоинство светодиодных ламп — чрезвычайно малое 
энергопотребление: мощность существующих бытовых све-
тодиодных ламп всего несколько ватт. А служить они будут, 
по оценкам специалистов, 20–30 лет. «По оценкам» — в 
данном случае правильное выражение: современные свето-
диодные светильники — изобретение недавнее, история по-
следних моделей насчитывает месяцы, в лучшем случае — 
годы, но не десятилетия. Главный недостаток светодиодных 
ламп — их дороговизна, бытовые LED-лампы стоят порядка 
1 тыс. руб. Но экономия электроэнергии оказывается весьма 
существенной. Например, крупные производители (General 
Electric и Philips) оценивают экономию электричества, дости-
гаемую с помощью своих светодиодных ламп, в 80–90%.

Впрочем, недостатков и недоработок у светодиодов хва-
тает. Во-первых, спектр излучения. Светодиоды (как, кста-
ти, и люминесцентные лампы), имеют более узкий диапа-
зон излучения, чем традиционные лампы накаливания. За-
ставить LED-светильник давать правильный белый свет — 
крайне непростая инженерная задача. У люминесцентных 
ламп с белым светом проблем меньше. Инженеры научи-
лись заставлять их излучать как белый холодный, так и бе-
лый теплый свет, хотя потребителям пока более привычен 
спектр, излучаемый раскаленной вольфрамовой нитью.

Во-вторых, яркость бытовых светодиодных ламп пока 
значительно ограничена. Например, заменить стоваттную 
лампочку накаливания LED-лампой пока затруднительно. 
Кроме того, яркость светодиодов со временем падает. Да-
же у качественных ламп такого типа потеря светимости в 
течение расчетного срока использования может достигать 
30%. Для наглядности представьте себе, что вы купили за-
мену для 40-ваттной лампочки накаливания, которая поч-
ти вечная, но постепенно тускнеет и через несколько лет 
начинает светить лишь немногим ярче, чем старая 
25-ваттная. Логично было бы ее опять заменить, не дожи-
даясь пока она окончательно испортится.

Зато ртуть для производства светодиодов не исполь-
зуется, а это значит, что необходимости утилизировать их 
в специальном режиме не возникнет.

ЭнергоЭффективный «журавль»
и традиционная «синица» На первый 
взгляд переход к использованию ламп нового поколения 
безусловно выгоден для потребителя. Хотя, по оценкам 
Минэнерго, на освещение тратится лишь 5% потребляе-
мой в быту энергии (бытовая техника, например, сжигает 
вдвое больше киловатт-часов, чем домашние световые 
приборы). «В общем энергобалансе жилых зданий,— го-
ворит старший аналитик ИФК “Метрополь” Сергей Бей-
ден,— около 60% приходится на отопление, еще пример-
но 25% — на горячее водоснабжение. Поэтому вряд ли 
стоит ожидать, что на освещении можно существенно сни-
зить потребление». Суммарный эффект от замены ламп 
составит лишь 1,9% снижения общего энергопотребления, 
полагает он.

Но если считать лишь затраты на освещение, то полу-
чается, что даже галогенные светильники тратят на треть 
меньше, чем лампы накаливания, а люминесцентные лам-
пы или светодиоды снижают расходы, по разным оцен-
кам, на 70–80%. При этом менять энергоэффективные 
лампы приходится значительно реже, что тоже дает эко-
номию. Однако даже массированная рекламная кампания 
производителей люминесцентных ламп, прошедшая в 
России некоторое время назад, не дала значительного 
эффекта — даже в Москве чаще используются старые 
лампы накаливания.

Видимо, потребителей продолжает отпугивать относи-
тельно высокая цена новых ламп. Старая поговорка про 
журавля в небе и синицу в руках действует. Если для осве-
щения двухкомнатной квартиры требуется около десятка 
лампочек, то для полной их замены на люминесцентные 
придется единовременно изъять из семейного бюджета 
около 1,5 тыс. рублей. Этих денег даже в российской сто-
лице может хватить для оплаты электричества в течение 
трех-четырех месяцев. Используя терминологию бизнеса, 
можно говорить, что многие потребители предпочитают 
высокие оперативные расходы разовым капитальным 
вложениям.

Эксперт-аналитик департамента исследований ТЭКа 
Института проблем естественных монополий Александр 
Григорьев полагает, что «наиболее перспективной техно-
логией в России является та же, что и в остальном мире,— 
светодиодная». При нынешних ценах на LED-лампы для 
среднестатистической российской семьи замена ламп на-
каливания на светодиодные окупится как минимум за 
пять-восемь лет. «Это, конечно, слишком длительный 
срок, и даже понимание того, что LED-лампы прослужат 
очень долго (50 тыс. часов — это почти шесть лет беспре-
рывного свечения), не сможет заставить бытовых потре-
бителей заменить старые лампы на новые»,— говорит го-
сподин Григорьев. Но эксперт отмечает, что при снижении 
цен хотя бы до 300 руб. за лампу, эквивалентную по осве-
щению 100-ваттной обычной, срок окупаемости может со-
кратиться до года.

Эксперты часто высказывают мнение, что отношение 
к энергосбережению в России должно измениться, если 
цены на электроэнергию приблизятся, например, к евро-
пейскому уровню (в Евросоюзе стоимость киловатт-часа 
для населения может достигать 25 евроцентов, то есть 
примерно 10 руб.). Однако и там при введении законов о 
постепенном запрете ламп накаливания значительная 
часть жителей отправилась в магазины делать запас лам-
почек на черный день. Надо думать, что и в России пере-
ломить настроения обычных потребителей, не очень же-
лающих вкладываться в энергоэффективные приборы, 
будет непросто.

Но есть значительная часть потребителей, которые пе-
рейдут на новую технологию освещения вне зависимости 
от своих привычек или расчетов. Речь идет о государ-
ственных и муниципальных структурах: здесь замена 
ламп может произойти автоматически, если того требует 
закон. Необходимо лишь выделение бюджетного финан-
сирования. «Наибольший эффект достигается там, где 
освещение используется в течение длительного времени, 
например в общественных учреждениях, офисах, для ноч-
ного уличного освещения и т. д.»,— отмечает Александр 
Григорьев.

Но российская привычка не торопиться с исполнением 
законов и здесь дает о себе знать. Например, в мае глава 
Минэкономразвития Эльвира Набиуллина отмечала, что 
из 83 регионов страны полагающийся по закону об энер-
госбережении системный мониторинг ситуации с энерго-
эффективностью проводят только 12 субъектов федера-
ции. Тем не менее, если, например, внедрение энергосбе-
регающих ламп в проектах, связанных с выделением го-
сударственного финансирования, будет обязательным, 
это может значительно продвинуть рынок вперед.

световая промышленная 
революция Для индустрии политика внедрения 
энергоэффективных ламп — палка о двух концах. С одной 
стороны, перед промышленностью открывается гигант-
ский рынок выпуска и продажи новой продукции. С другой 
стороны, неизбежно устареют мощности по производству 
традиционных ламп накаливания, для их сбыта в перспек-
тиве останутся только менее емкие рынки третьих стран, 
где правительства позже обеспокоятся энергосбережени-
ем (если эта проблема их в обозримом будущем вообще 
заинтересует).

Для светотехнической промышленности переход к 
энергосберегающим лампам оказался непростым. Напри-
мер, американская General Electric в 2008 году остановила 
перспективные технологические разработки по улучше-
нию ламп накаливания, сосредоточившись на других мо-
делях. Йоост Леефланг, гендиректор Philips в России, 
Украине, Беларуси и Средней Азии, отмечал в беседе с 
корреспондентом BG, что «заводы компании были сосре-
доточены на производстве ламп накаливания, это были 
огромные инвестиции, ведь раньше каждую лампу нужно 
было заменять как минимум раз в год». По его словам, в 
компании шли споры по поводу развития: «Одни говори-
ли, что надо оставаться на позициях использования тра-
диционного освещения и производства традиционных ис-
точников света и спокойно зарабатывать свои деньги, дру-
гие считали, что следует инициировать и поддерживать 
процесс разработки энергосберегающих ламп».

Если технология производства люминесцентных 
ламп уже достаточно развита (ведущие производители 
предлагают полную линейку КЛЛ для замены существу-
ющих ламп накаливания), то светодиодные технологии 
продолжают разрабатываться. Мейджоры светотехни-
ческой индустрии работают в нескольких направлениях, 
в частности над получением белого «диодного» света. 
Такие лампы можно широко использовать для освеще-
ния помещений, где постоянно находятся люди. О своих 
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достижениях в этой области крупнейшие компании — 
нидерландская Philips, американская General Electric и 
немецкая OSRAM (принадлежит Siemens) — отчитыва-
ются регулярно. Например, в апреле OSRAM объявила, 
что разработала модуль Light Engine тепло-белого света 
со светоотдачей 122 люмена на 1 Вт. Йоост Леефланг с 
гордостью рассказывает, что 60-ваттная светодиодная 
лампа с белым натуральным светом, сделанная Philips, 
была признана американским журналом Times одной из 
инноваций года.

Энергосберегающая осветительная продукция, пред-
ставленная в России, произведена либо западными мейд-
жорами (GE, Philips, OSRAM), либо новыми, менее круп-
ными производителями в основном из КНР. Если произ-
водство ламп накаливания, созданное во времена СССР, 
частично удалось сохранить, то в области энергоэффек-
тивного освещения полностью царит импорт. Российское 
производство энергосберегающих ламп находится в за-
чаточном состоянии, под «русскими» марками продается 
в основном китайская продукция.

позиция государства: 
мЕжду люминЕсцЕнциЕй 
и свЕтодиодами Правительство, разумеется, 
не довольно тем, что программы энергосбережения по-
ставлены в зависимость от импорта ламп. Но в мае Эль-
вира Набиуллина объяснила, почему не следует вводить 
запретительные пошлины на ввоз ламп: «Около половины 
ламп у нас импортного производства, если запретить, то 
может возникнуть дефицит». С другой стороны, качество 
ввозимых ламп вызывает нарекания. Глава комитета ТПП 
по инвестиционной политике, супервайзер проекта «Но-
вый свет» Антон Данилов-Данильян тогда же отмечал, что 
на российском рынке доля контрафактных и низкокаче-
ственных ламп составляет порядка 60%. Речь шла в пер-
вую очередь о люминесцентных лампах с ртутью. По сло-
вам господина Данилова-Данильяна, в качественных лам-
пах содержится до 5 мг ртути, в некачественных — до 
50 мг. Однако он же уточнял, что стандарты энергосбере-
гающих ламп только разрабатываются, эту работу плани-
руется завершить к концу 2010 года. О необходимости вы-
работки технических нормативов, «которые могли бы 
оградить потребителей от дешевых некачественных 
ламп», говорил и вице-президент и генменеджер Philips 
«Световые решения» в России, Беларуси, Украине, Тур-
ции, Закавказье и Центральной Азии Владимир Габрие-
лян. Он отмечал, что «в России “культура света” только 
зарождается, потребители при выборе ламп в основном 
ориентируются на более низкую стоимость». Но, по его 
мнению, «качественные энергосберегающие лампы, как 
компактные люминесцентные, так и светодиодные, не мо-
гут быть дешевыми».

Эльвира Набиуллина уверена в том, что главное — это 
обеспечить производителей энергосберегающих ламп 
спросом. Компании нуждаются не в субсидиях от государ-
ства, а в долгосрочных кредитах, считает она. Philips готов 
развивать производство своих ламп в России, но компа-
нии необходимо, чтобы рынок вырос в пять-десять раз, 
отмечает Йоост Леефланг. По его оценкам, мировой рынок 
растет примерно на 20% в год. Приблизительно такие же 
цифры приводит госкорпорация «Роснано» — 23% в год 
с выходом на годовой объем в $12 млрд к 2012 году. В го-
скорпорации разработана «технологическая дорожная 
карта» под названием «Использование нанотехнологий в 
производстве светодиодов». Имеется в «Роснано» и свой 
проект по разработке энергосберегающих световых техно-
логий: в 2009 году госкорпорация совместно с ОНЭКСИ-
Мом создала СП по производству светодиодов на основе 
нитрида галлия. Разработку технологий планируется вести 
в Петербурге, производственные мощности будут распо-
лагаться в Екатеринбурге на Уральском оптико-

механическом заводе. В проект планировалось инвести-
ровать 3,35 млрд руб., вклад госкорпорации составит 
1,78 млрд руб. Глава «Роснано» Анатолий Чубайс сооб-
щил журналистам, что первый промышленный выпуск 
светодиодных ламп в госкорпорации планируют осуще-
ствить в третьем квартале 2010 года.

Но пока остается не до конца ясным, на какие именно тех-
нологии сделает ставку Россия. Традиционно под энергосбе-
регающими у нас понимались компактные люминесцентные 
лампы, продвигавшиеся на рынке и до принятия закона об 
энергоэффективности. Однако президент Дмитрий Медве-
дев в марте предложил переходить сразу на светодиодные 
источники света, минуя стадию КЛЛ. Тогда отмечалось, что 
развитие люминесцентного света достигло «предела эф-
фективности», к тому же такие лампы необходимо особым 
образом утилизировать. Но пока, как уже было сказано, сво-
его производства светодиодов в России нет, существующие 
модели LED-ламп крайне дороги, а потребитель не привык 
вкладывать большие средства в модернизацию освещения. 
И хотя госпожа Набиуллина отмечала, что стоимость свето-
диодов при масштабном потреблении «за пять лет может 
снизиться как минимум в четыре раза», они все равно оста-
нутся более дорогими, чем компактные люминесцентные 
лампы. По мнению Йооста Леефланга, в перспективе можно 
довести стоимость LED-ламп до 300–350 руб. за штуку, то 
есть их цена будет примерно втрое выше цены КЛЛ. «Луч-
ший способ стимулировать переход на энергоэффективное 
освещение — это дать потребителям возможность купить 
новые лампы дешево»,— соглашается Александр Григо-
рьев, но для этого необходимо развивать местное производ-
ство. «У государства в руках есть реальный рычаг для этого 
— организация закупок этих ламп для государственных 
нужд. Имея такого крупного потребителя, как государство, 
отечественные производители смогут приступить к расши-

рению производства, а значит, и к снижению себестоимости 
конечной продукции»,— полагает эксперт ИПЕМ.

сопутствующиЕ отрасли Переход к про-
изводству и использованию новых ламп потребует развития 
смежных отраслей. Если будет проводиться массовый пере-
ход на энергосберегающие лампы на основе люминесцент-
ных технологий, то потребуется развитая индустрия их ути-
лизации. Некоторые возможности по сдаче старых КЛЛ (по 
крайней мере теоретически) имеются. Например, сообща-
лось, что в городах при ДЭЗах должны быть контейнеры для 
сбора таких ламп, но на практике вряд ли обычный потреби-
тель знает, где находится такой контейнер. Более того, боль-
шинство жителей вряд ли знает о том, что выкидывать лю-
минесцентные лампы вместе с обычным мусором запреще-
но. Сергей Бейден отмечает, что даже в Германии, где ин-
фраструктура сбора люминесцентных ламп достаточно раз-
вита, утилизируется менее 50% старых КЛЛ. Отдельный во-
прос — финансирование утилизации. Если люминесцент-
ные лампы получат широкое распространение, государству 
придется каким-то образом регламентировать этот процесс.

Есть, впрочем, и положительная сторона развития «по-
бочных отраслей» световой индустрии. Йоост Леефланг об-
ращал внимание на то, что в Китае внедрение энергосбере-
гающих ламп на светодиодах стимулирует не только произ-
водителей ламп, но и, например, сервисные компании, за-
нимающиеся установкой новых источников света. Еще одно 
направление — это управление светом. Экономить на осве-
щении можно не только за счет снижения мощности ламп, 
но и за счет рационального их использования. Простейшим 
примером является использование датчиков движения для 
включения освещения при приближении человека. Но и эта 
технология требует капитальных вложений — в те же самые 
датчики. Есть и более сложные интеллектуальные системы 
освещения, которые, к примеру, способны автоматически 
включать и выключать светильники или постепенно менять 
интенсивность освещения в зависимости от яркости солнеч-

ного света. Существуют и лампы направленного освещения. 
По оценке Минэнерго, автоматическое управление освеще-
нием с помощью датчиков экономит до 30–50% электроэ-
нергии. Но здесь уже потребителю необходимо всерьез за-
думываться о современных технологиях энергосбережения, 
и без профессионального осветителя, видимо, не обойтись.

В России об энергосбережении пока в основном говорят, 
делается же очень мало. По оценкам Агентства по прогнози-
рованию балансов в электроэнергетике, энергоемкость эко-
номики России в два-три раза выше, чем в развитых странах 
мира. На каждую $1 тыс. ВВП в России затрачивается 0,49 
тонны нефтяного эквивалента, тогда как в США этот показа-
тель составляет 0,22, в Китае — 0,23, в Японии, Франции, 
Германии — 0,16. Однако в области освещения Россия дви-
жется в том же направлении, что и весь мир. Принципиаль-
ная государственная позиция — вывести из оборота лампы 
накаливания — уже сформировалась, сроки полного запре-
та неэффективного освещения названы (и этот график при-
мерно совпадает с графиком Евросоюза), господдержка 
производства энергосберегающих источников света осу-
ществляется. Более того, президент высказался в поддерж-
ку производства светодиодов. Иностранные производители 
ламп активно продвигают свою продукцию, западные мейд-
жоры, как везде, ведут борьбу за рынок с китайскими произ-
водителями. Общество тоже ведет себя совершенно так же, 
как в развитых странах: население понимает, что энергосбе-
режение — это идея правильная, но деньги в дорогие лам-
почки вкладывать не спешит. Единственное, чего не хватает, 
так это понимания экологической опасности отработавших 
люминесцентных ламп, но в России эта проблематика тра-
диционно отходит на второй план. Замена ламп накаливания 
на энергосберегающие, несомненно, даст определенный эф-
фект, но этих мер недостаточно для того, чтобы выполнить 
задачу снижения энергоемкости отечественной экономики 
на 40% к 2020 году. Поэтому государству придется не только 
контролировать внедрение КЛЛ и светодиодов, но и доби-
ваться снижения энергозатрат в экономике в целом. ■

ПЕрЕдовики Производства

пЕрЕдовики производства

такиЕ круПныЕ объЕкты, как аэроПорты, могут  

значитЕльно сократить расход элЕктроэнЕргии

Ph
iL

iP
S



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

6  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  /  №20 ПЯТНИЦА 18 ИЮНЯ 2010 ГОДА

ПО слОвАм ПРЕзИдЕнТА  
«КЭс-ХОлдИнгА» мИХАИлА  
слОбОдИнА, зАсТАвИТь КРуПныХ 
ПОТРЕбИТЕлЕй сбЕРЕгАТь  
ЭнЕРгИю нЕвОзмОжнО,  
нО у нИХ сАмИХ ЕсТь сТИмул  
длЯ ЭнЕРгОсбЕРЕжЕнИЯ,  
ПОсКОльКу ОнО ПРИнОсИТ  
ОщуТИмую ЭКОнОмИю

➔

ЭнЕРгИЯ РЕльсОв Один из самых значительных 
потребителей электроэнергии в стране — ОАО «Россий-
ские железные дороги» (РЖД). По данным компании, еже-
годно РЖД расходуют около 5% производимой в стране 
электроэнергии и практически до 11% — дизельного то-
плива, или в натуральных показателях до 45 млрд кВт•ч 
электроэнергии, 2,6 млн тонн дизельного топлива, 2 млн 
тонн угля, до 600 тонн мазута, почти 600 тонн сжатого газа 
и 120 тыс. тонн бензина. Кроме того, до 20 млрд кВт•ч элек-
троэнергии дополнительно перерабатывается системами 
электроснабжения железных дорог для транзита и снабже-
ния сторонних (не железнодорожных) потребителей.

В РЖД рассказывают, что решение о разработке соб-
ственной Энергетической стратегии было принято компа-
нией еще в 2004 году. Активизация в 2008–2009 годах за-
конодательной деятельности государства в области энер-
госбережения и повышения энергетической эффективно-
сти экономики России и ужесточение в связи с этим тре-
бований к содержанию топливно-энергетических ресур-
сов во всех сферах потребления поставили, в свою оче-
редь, РЖД перед необходимостью переработать Энерге-
тическую стратегию компании в соответствии с этими тре-
бованиями. Способствует переработке и необходимость 
учета кризиса экономики страны и его последствий, а так-
же выход компании на третий этап реформирования — 
образование холдинга РЖД. Такая переработка Энергети-
ческой стратегии ведется компанией в текущем году.

Энергетическая стратегия железнодорожного транс-
порта ориентирована на расширенное применение в пер-
спективе высокоэнергоэффективных нетрадиционных 
технических средств и технологий, основанных на 
научно-технических достижениях фундаментальных на-
ук и отраслей народного хозяйства, производящих 
топливно-энергетические ресурсы, энергопотребляю-
щую и генерирующую технику и оборудование. Они со-
ставляют основу инновационных приоритетов отрасли в 
области энергосбережения, направленных на повышение 
напряжения передачи энергии к поездам электрифици-
рованных железных дорог; замещение дизельного то-
плива сжиженным и сжатым природным газом, а в по-
следующем — переход на топливные элементы, диме-
тиловый эфир; использование «высокотемпературной» 
сверхпроводимости в локомотивной и стационарной 
энергетике; широкое применение энергоемких накопите-
лей энергии в основных технологических процессах 
энергопотребления и генерации энергии, включая тепло-
вую; переход на безмасленное и бездуговое коммутаци-
онное электрооборудование на основе достижений сило-
вой полупроводниковой техники; переход на светодиод-
ные системы освещения; переход в пассажирских ваго-
нах, стационарных зданиях, сооружениях и коммуника-
циях на новый класс теплоизоляционных материалов; 
использование тепловых насосов, электрохимических 
генераторов, в доступных размерах ветровой и солнеч-

ной энергии, энергии утилизируемых отходов производ-
ства и др. для нужд автономных потребителей железно-
дорожного транспорта и многие другие.

Стратегия, направленная на расширение полигона 
электрификации и доли грузопотока на нем, является 
основным приоритетом в плане сбережения энергоресур-
сов на железнодорожном транспорте. Более высокая, 
почти двукратная, энергетическая эффективность (по 
удельному расходу на тягу), опережающие темпы роста 

цен на дизельное топливо по отношению к электроэнер-
гии, прогнозное снижение воспроизводства дизельного 
топлива в стране (что неизбежно отразится на его цене) 
однозначно подтверждают приоритетность развития 
электрической тяги.

Самыми крупными инвестиционными приоритетами 
отрасли в энергосбережении, а следовательно, и в суще-
ственном снижении эксплуатационных расходов на про-
гнозируемый период являются:
в области управления топливно-энерге ти чес кими 
ресурсами: создание Единой корпоративной системы 
управления приобретением и потреблением энергоре-

сурсов во всех сферах энергопотребления железнодо-
рожного транспорта;
в области тяги: модернизация и обновление устройств 
тягового электроснабжения электрифицированных участ-
ков пуска 1950–1960-х годов, входящих в транснациональ-
ные и федеральные транспортные коридоры, включая и 
перевод отдельных участков с постоянного на переменный 
ток; электрификация железных дорог и создание для них 
нового поколения энергетически эффективного электро-
подвижного состава на основе использования достижений 
научно-технического прогресса; активный перевод тепло-
возного парка на газомоторное топливо с последующим 
полным замещением дизельного топлива сжатым и сжи-
женным природным газом;
в области стационарной энергетики: замена мораль-
но и физически устаревших энергосиловых установок на 
современные с высокоэффективными энергетическими 
параметрами, использование современных энергоносите-
лей с высокими параметрами энергоотдачи, применение 
технических средств с минимальными удельными расхо-
дами энергоносителей, повышение межремонтных сроков 
и снижение энергоемкости ремонтов основных техниче-
ских средств транспорта (локомотивов, вагонов, пути).

сЕТЕвОй РАсХОд С необходимостью бережно 
относиться к расходу электроэнергии сталкиваются не 
только крупные промышленные потребители, такие как 
РЖД, но и сами энергетики. Например, в ОАО «Федераль-
ная сетевая компания «(ФСК), владеющем всеми маги-
стральными сетями в стране, запущена программа сниже-
ния энергопотерь в Единой национальной энергосети. В 
компании рассказывают, что в 2009 году суммарный энер-
госберегающий эффект проведенных в рамках програм-
мы мероприятий составил 260 млн кВт•ч. Программа 
включает в себя несколько ключевых направлений: опти-
мизацию режимов эксплуатации и управления электриче-
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ТИПОВЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ

ТИПОВЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ

ТИПОВЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ НА ТРАНСПОРТЕ

ВНЕДРЕНИЕ ЭФФЕКТИВНЫХ 
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕЙ 
И ОПТИМИЗАЦИЯ СИСТЕМ 
ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕЙ

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ПАРКА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ТРАКТОРОВ 
С ОПТИМИЗАЦИЕЙ ИХ МОЩНОСТИ И СНИЖЕНИЕМ СРЕДНЕГО РАСХОДА ТОПЛИВА 
НОВЫХ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ТРАКТОРОВ, 
РАБОТАЮЩИХ НА ДИЗЕЛЬНОМ ТОПЛИВЕ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ТРАНСПОРТ 
ЗАМЕНА ИЗНОШЕННОГО ПАРКА ОБОРУДОВАНИЯ 
НА ЭЛЕКТРОВОЗЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ СО СНИЖЕН-
НЫМ АЭРОДИНАМИЧЕСКИМ СОПРОТИВЛЕНИЕМ, 
РЕКУПЕРАТИВНЫМ ТОРМОЖЕНИЕМ И ЭФФЕКТИВНОЙ 
ТЯГОЙ; ПРИМЕНЕНИЕ ЭФФЕКТИВНЫХ ТЕХНОЛОГИЙ; 
ЗАМЕНА БИМЕТАЛЛИЧЕСКИХ ПОДВЕСНЫХ ТРОСОВ 
НА МЕДНЫЕ; ПРИМЕНЕНИЕ ПАРАЛЛЕЛЬНОГО 
СЕКЦИОНИРОВАНИЯ; СТРОИТЕЛЬСТВО ДОПОЛНИТЕЛЬ-
НЫХ ТЯГОВЫХ ПОДСТАНЦИЙ; РЕМОНТ ЖЕЛЕЗНОДО-
РОЖНЫХ ПУТЕЙ И СТРОИТЕЛЬСТВО ВЫСОКОСКО-
РОСТНЫХ МАГИСТРАЛЕЙ

АВТОМОБИЛЬНЫЙ ТРАНСПОРТ 
ОБНОВЛЕНИЕ ПАРКА ЛЕГКОВЫХ, ГРУЗОВЫХ АВТОМО-
БИЛЕЙ И АВТОБУСОВ ЗА СЧЕТ НОВЫХ МОДЕЛЕЙ 
С ПОВЫШЕННЫМИ ПОКАЗАТЕЛЯМИ ТОПЛИВНОЙ 
ЭКОНОМИЧНОСТИ И ПОНИЖЕННЫМ ВЫБРОСОМ СО2; 
СУБСИДИИ ПОКУПАТЕЛЯМ ГИБРИДНЫХ ЛЕГКОВЫХ 
АВТОМОБИЛЕЙ И АВТОМОБИЛЕЙ С ОБЪЕМОМ ДВИГА-
ТЕЛЯ ДО 1 Л, ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ ВВЕДЕНИЕ В ПРОГРАММЫ
 АВТОШКОЛ ПРЕДМЕТА «ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОЕ 
ВОЖДЕНИЕ» И ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ПЕРЕПОДГОТОВКА 
ВОДИТЕЛЕЙ АВТОБУСОВ И ГРУЗОВЫХ АВТОМОБИЛЕЙ 
РАЗ В ПЯТЬ ЛЕТ; ПРИМЕНЕНИЕ ИНТЕГРИРОВАННОГО 
ПОДХОДА К ПЛАНИРОВАНИЮ РАБОТЫ ТРАНСПОРТА

ТРУБОПРОВОДНЫЙ ТРАНСПОРТ 
ГАЗОПРОВОДЫ ОПТИМИЗАЦИЯ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ 
РЕЖИМОВ, МОДЕРНИЗАЦИЯ ИЛИ ЗАМЕНА СТАРЫХ 
СИЛОВЫХ АГРЕГАТОВ И КОМПРЕССОРОВ НА НОВЫЕ 
С КПД 32–36%; ПРИМЕНЕНИЕ ГАЗОСТАНДАРТНЫХ 
УСТАНОВОК, ПОВЫШЕНИЕ СТЕПЕНИ УТИЛИЗАЦИИ 
ТЕПЛА ТЕХНОЛОГИЧЕСКИХ ПОТОКОВ.
НЕФТЕ- И НЕФТЕПРОДУКТОПРОВОДЫ РЕКОНС-
ТРУКЦИЯ ТРУБОПРОВОДОВ, СОКРАЩЕНИЕ ПОТЕРЬ 
НЕФТИ, ВНЕДРЕНИЕ АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 
УПРАВЛЕНИЯ И ТЕЛЕМЕХАНИКИ, МОДЕРНИЗАЦИЯ 
НЕФТЕПЕРЕКАЧИВАЮЩИХ АГРЕГАТОВ, ВНЕДРЕНИЕ 
УСТАНОВОК УЛАВЛИВАНИЯ ЛЕГКИХ ФРАКЦИЙ

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ТЕПЛИЧНОГО ХОЗЯЙСТВА

ВНЕДРЕНИЕ 
РЕГУЛИРУЕМОГО 
ЭЛЕКТРОПРИВОДА

ВНЕДРЕНИЕ СИСТЕМ 
ЭФФЕКТИВНОГО 
ПРОИЗВОДСТВЕННОГО 
ОСВЕЩЕНИЯ

ВНЕДРЕНИЕ СИСТЕМ 
ЭФФЕКТИВНОГО 
ПАРОСНАБЖЕНИЯ

ВНЕДРЕНИЕ 
ЭФФЕКТИВНЫХ СИСТЕМ 
СЖАТОГО ВОЗДУХА

ЭлЕКТРОПОЕздА ОТнОсЯТсЯ К чИслу сАмых  

знАчИТЕльных ПОТРЕбИТЕлЕй ЭнЕРгИИ в сТРАнЕ
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скими сетями, снижение расхода электроэнергии на соб-
ственные нужды подстанций, внедрение энергосберегаю-
щего оборудования.

Работа по оптимизации режимов эксплуатации и 
управления электрическими сетями включала поддержа-
ние оптимальных режимов по реактивной мощности и на-
пряжению, отключение электросетевого оборудования в 
режимах малых нагрузок (например, трансформаторов на 
подстанциях с двумя и более установленными трансфор-
маторами), сокращение продолжительности технического 
обслуживания и ремонта основного оборудования сети.

Снижение расхода электроэнергии на собственные 
нужды подстанций подразумевает оптимизацию работы 
вентиляторов охлаждения трансформаторов и автотранс-
форматоров, а также средств отопления и освещения зда-
ний управления подстанциями. Реализация этих мер в 
масштабе всей ЕНЭС по итогам 2009 года позволила сни-
зить потери электроэнергии на 65 млн кВт•ч.

В ходе реализации инвестиционной программы ФСК 
внедряется оборудование со сниженными потерями, повы-
шающее пропускную способность линий электропередачи, 
снижающее эксплуатационные затраты. В настоящее время 
ФСК устанавливает электрооборудование, которое характе-
ризуется повышенной надежностью и низким уровнем по-
терь по сравнению с оборудованием 60–80-х годов прошло-
го века. В частности, показатели потерь для устанавливае-
мых трансформаторов и реакторов улучшены в полтора-два 
раза, для компенсаторов — в два-два с половиной раза. За-
мена проводов воздушных линий электропередачи на тер-
мостойкие приводит к увеличению пропускной способности, 
снижению потерь электроэнергии более чем на 15%.

Особое значение придают в компании внедрению 
устройств регулирования реактивной мощности (управля-
емых шунтирующих реакторов, батарей статических кон-
денсаторов, статических тиристорных компенсаторов и 
пр.). Валерий Кочкин, начальник центра надежности и ре-
жимов работы электрических сетей ОАО «НТЦ электроэ-
нергетики», отмечает важность этой работы: «В энергоси-
стемах, содержащих электростанции, электрические сети 
и потребителей электроэнергии, необходимо поддержи-
вать не только баланс активной, но и баланс реактивной 
мощности, который обеспечивают управляемые устрой-
ства компенсации реактивной мощности. Данные устрой-
ства позволяют оптимизировать передаваемую по элек-
трическим сетям мощность таким образом, чтобы суммар-
ные потери в сетях были минимальны».

В 2009 году ФСК осуществила ввод 1768 Мвар реак-
тивной мощности. На подстанциях 220 кВ «Славянская», 
«Кирилловская», «Брюховецкая» юга России установле-
ны статические тиристорные компенсаторы мощностью 
50 Мвар. Управляемые подмагничиванием шунтирующие 
реакторы мощностью 100 Мвар установлены на Дальнем 
Востоке на подстанциях 500 кВ «Чита», «Хехцир», «Хаба-
ровская». На подстанции 500 кВ «Бескудниково» в Мо-
сковской области установлены два асинхронизированных 
компенсатора АСК мощностью 100 Мвар, изготовленные 
на заводе «Электросила» при научно-техническом сопро-
вождении ОАО «НТЦ электроэнергетики». АСК обладают 
возможностью генерации и потребления реактивной мощ-
ности в широком диапазоне, а также высокой перегрузоч-
ной способностью, позволяющей обеспечить устойчи-
вость прилегающей энергосистемы при авариях. Ввести в 
работу АСК планируется в 2010 году.

Программой энергосбережения и повышения энерге-
тической эффективности ФСК ЕЭС на период 2010–2012 
годов запланировано проведение энергоаудита. В бли-
жайшие два с половиной года будет проведено обследо-
вание всех зданий, строений и сооружений офисного и 
производственного назначения, используемых компани-
ей. Целью обследования является получение объектив-
ных данных об оснащенности указанных объектов прибо-

рами учета, объеме энергопотребления, структуре потерь 
энергоресурсов, потенциала энергосбережения и его эко-
номического эффекта. Итогом работы должно стать по-
лучение энергетического паспорта ФСК. Кроме того, Про-
граммой энергосбережения компании на 2010–2012 годы 
запланировано оснащение эксплуатируемых зданий и со-
оружений приборами учета энергоресурсов и соблюдение 
требований по энергоэффективности для новых строе-
ний. Соответствующие работы будут проведены более 
чем на 900 объектах.

ОАО ФСК ЕЭС осуществляет масштабные инвестиции 
в модернизацию и развитие Единой национальной элек-
трической сети. Целью этого процесса является перевод 
ЕНЭС на новый технологический уровень, создание в бли-
жайшее десятилетие активно-адаптивной или интеллек-
туальной магистральной электрической сети — надеж-
ной, устойчивой к внешним, в том числе природным, воз-
действиям, экономически выгодной в эксплуатации. И, 
конечно, отвечающей самым высоким требованиям энер-
гоэффективности. Предварительные экспертные оценки 
показывают, что в результате создания в России энерго-
системы с интеллектуальной сетью можно уменьшить по-
тери в электрических сетях всех классов напряжения на 
25%, что даст экономию порядка 34–35 млрд кВт•ч в год.

Под интеллектуальной сетью понимается качественно 
новое состояние электрической сети как единой техноло-
гической платформы, объединяющей потребителей и про-
изводителей электроэнергии и создающей условия для их 
надежного, качественного и экономичного взаимодей-
ствия. Общая система автоматизированного управления в 
режиме реального времени на основе текущих режимных 
параметров обеспечивает оптимизацию работы как соб-
ственно сети, так и субъектов рынка электроэнергии за 
счет гибких (адаптивных) алгоритмов, выдавая соответ-
ствующие рекомендации и управляющие воздействия. 
Кроме того, интеллектуальная сеть насыщается активны-
ми элементами, позволяющими в зависимости от ситуа-
ции изменять характеристики сети, увеличивая ее про-
пускную способность и регулируя качество поставляемой 
электроэнергии. Такая активность обеспечивается за счет 
применения новых технологий: силовой электроники, обо-
рудования на основе высокотемпературной сверхпрово-
димости, накопителей электроэнергии большой мощности 
и других. ФСК уже реализует ряд пилотных проектов по 
внедрению в сетевом комплексе элементов интеллекту-
альной сети. В частности, в настоящее время проходят ис-
пытания сверхпроводящей кабельной линии протяженно-
стью 200 м. В 2011–2012 годах планируется опытно-
промышленная эксплуатация сверхпроводящей линии 
200 м на подстанции 110 кВ «Динамо» в Москве. Массо-
вое внедрение сверхпроводящих технологий позволит 
увеличить пропускную способность распределительной 
электрической сети мегаполисов в три-пять раз, снизить 
потери электроэнергии в два-три раза, а также уменьшить 
площадь земель, отчуждаемых под строительство элек-
трических сетей, в два с половиной-три раза.

сэКОнОмь нА ТЕхнОлОгИИ Промышлен-
ные предприятия разных отраслей также нацелены на эко-
номию электроэнергии. По словам президента «КЭС-
Холдинга» Михаила Слободина, заставить сберегать 
энергию крупных потребителей невозможно, но у них са-
мих есть стимул для энергосбережения, поскольку оно 
приносит ощутимую экономию. Прежде всего, отмечает 
господин Слободин, экономить можно за счет внедрения 
новых технологий.

Например, аналитик «Финама» Дмитрий Терехов рас-
сказывает, что завод «Аммофос» (входит в холдинг 
«Фосагро») полностью обеспечивает себя электроэнер-
гией (а это очень энергозатратное производство) за счет 
интересной вещи: они производят серную кислоту из се-
ры. Этот химический процесс идет при высокой темпера-
туре и давлении и сопровождается выделением большо-
го количества тепла. Они создали свою энергоустановку, 
которая использует это тепло и вырабатывает столько 

электроэнергии, что не только полностью обеспечивает 
этот крупнейший завод, но и частично выдает ее в Воло-
годскую энергосистему.

Другой пример: в магистральном газопроводе высо-
кое давление газа, и перед тем как его подавать в котлы 
электростанций, ставят устройство, понижающее это дав-
ление. В ОАО «Мосэнерго» решили вместо этого устрой-
ства поставить турбину с генератором, в результате чего 
сброс этого давления преобразуется в полезную работу и 
в электроэнергию. Таким образом, энергия, которая была 
когда-то затрачена на создание давления в трубе, частич-
но снова возвращается в электрическую сеть. Экономят на 
электроэнергии и нефтяные компании: они ставят на своих 
месторождениях газовые турбины, решая таким образом 
две задачи — с одной стороны, получают собственную 
электроэнергию в труднодоступном районе, а с другой 
утилизируют попутный нефтяной газ.

В целом в цепочке добавленной стоимости в нефтега-
зовой отрасли в среднем 90% энергии используется для 
перекачки и сжатия нефти и газа при производственных 
процессах и транспортировке, а также в перерабатываю-
щей промышленности при теплопередаче в горелках, па-
рогенераторах и холодильниках. КПД составляет прибли-
зительно 20%.

Эффективность этих процессов можно повысить более 
чем до 50%, применяя решения, основанные на использо-
вании электрической энергии. В них вместо механических 
двигателей в процессах сжатия и перекачки используется 
система с приводом от электродвигателей. Электричество 
производится газовой турбинной электростанцией или на 
электростанции комбинированного цикла.

Компания «Сименс» — единственный поставщик, ко-
торый предлагает решения по производству и подаче 
электроэнергии системам электрического привода и ком-
прессорам. Примером реализации этой концепции служит 
разработка решений для устанавливаемых на морском 
дне компрессоров с целью извлечения природного газа по 
электрическим системам сжижения природного газа 
(E-LNG), электроходам FPSO для обработки сырой нефти 
(EFPSO) и для трубопроводов.

25 ветровых турбин «Сименс» работают в море в парке 
ветроустановок «Бурбо» недалеко от берега около города 
Ливерпуля. Каждая ветровая электростанция типа SWT-
3.6–107 имеет мощность 3,6 МВт. Парк ветроустановок 
обеспечивает снабжение электричеством 80 тыс. домаш-
них хозяйств.

Новые технологии могут применяться и в самом осве-
щении. Например, ООО «Бекарт Липецк» (завод по про-
изводству металлокорда) использовал на своем предпри-
ятии решения, предложенные компанией Philips. Свето-
вое решение на базе магистральных систем, предложен-
ное специалистами компании Philips, является, по сути, 
инновационным для российских промышленных предпри-
ятий. Между тем во многих случаях магистральные систе-
мы являются наиболее эффективными как с точки зрения 
потребления электроэнергии, так и с точки зрения обеспе-
чения высокого уровня освещенности.

Во всех производственных и складских зонах пред-
приятия были установлены магистральные системы 
освещения на базе светильников TTX400 с энергоэффек-
тивными люминесцентными лампами Master TL5 Xtra. 
Светильники установлены один за другим, образуя 
сплошную световую линию. Всего на предприятии уста-
новлено 1,5 тыс. светильников TTX400. Их отличает лег-
кость монтажа и обслуживания.

По требованиям заказчика освещенность на рабочих 
местах должна быть не менее 750 лк, чего и удалось до-
стичь с помощью высокоэффективных отражателей си-
стемы TTX400.

Лампы Philips Master TL5 Xtra приспособлены для ра-
боты в самых сложных производственных условиях и 

МОРсКИЕ вЕТРОусТАнОвКИ «сИМЕнс» сПОсОбны  

ОбЕсПЕчИТь энЕРгИЕй 80 Тыс. дОМАшнИх хОзЯйсТв
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ТИПОВЫЕ ТЕХНИЧЕСКИЕ МЕРОПРИЯТИЯ В ОРГАНИЗАЦИЯХ БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ И СФЕРЫ УСЛУГ

ОСНАЩЕНИЕ ПРИБОРАМИ УЧЕТА ТЕПЛОВОЙ ЭНЕРГИИ, 
ПРИРОДНОГО ГАЗА И ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
ВСЕХ ОБЪЕКТОВ БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ 
И СФЕРЫ УСЛУГ

ПРОВЕДЕНИЕ ЭНЕРГЕТИЧЕСКОГО АУДИТА 
ОДИН РАЗ В ПЯТЬ ЛЕТ НА ВСЕХ ОБЪЕКТАХ 
БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ. ПРОВЕДЕНИЕ ЭНЕРГЕ-
ТИЧЕСКОГО АУДИТА В ОРГАНИЗАЦИЯХ 
СФЕРЫ УСЛУГ В СООТВЕТСТВИИ 
С ДЕЙСТВУЮЩИМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОМ

СТРОИТЕЛЬСТВО НОВЫХ ЗДАНИЙ 
ПО СНИП «ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТЬ В ЗДАНИЯХ», 
В КОТОРЫХ ВВОДЯТСЯ ТРЕБОВАНИЯ К СНИЖЕНИЮ 
УДЕЛЬНОГО РАСХОДА ЭНЕРГИИ НА ЦЕЛИ ОТОПЛЕНИЯ

ПОВЫШЕНИЕ ДОЛИ БЮДЖЕТНЫХ ЗДАНИЙ 
И ЗДАНИЙ СФЕРЫ УСЛУГ, ПОДЛЕЖАЩИХ 
ЕЖЕГОДНО КОМПЛЕКСНОМУ 
КАПИТАЛЬНОМУ РЕМОНТУ

ПОВЫШЕНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ 
СИСТЕМ ОСВЕЩЕНИЯ БЮДЖЕТНЫХ ЗДАНИЙ 
И ЗДАНИЙ СФЕРЫ УСЛУГ

ЗАКУПКА ЭНЕРГОПОТРЕБЛЯЮЩЕГО ОБОРУДОВАНИЯ 
ВЫСОКИХ КЛАССОВ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ 
ДЛЯ ОРГАНИЗАЦИЙ БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ ЗА СЧЕТ 
ВВЕДЕНИЯ СООТВЕТСТВУЮЩИХ ТРЕБОВАНИЙ 
В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО О ЗАКУПКЕ ТОВАРОВ 
ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ И МУНИЦИПАЛЬНЫХ НУЖД

УТЕПЛЕНИЕ НЕ МЕНЕЕ 380 МЛН КВ. М ЗДАНИЙ 
БЮДЖЕТНОЙ СФЕРЫ И 200 МЛН КВ. М 
ПРОЧИХ ЗДАНИЙ СФЕРЫ УСЛУГ

ЗАМЕНА СТАРЫХ ОТОПИТЕЛЬНЫХ КОТЛОВ 
В ИНДИВИДУАЛЬНЫХ СИСТЕМАХ ОТОПЛЕНИЯ 
БЮДЖЕТНЫХ ЗДАНИЙ И ЗДАНИЙ СФЕРЫ УСЛУГ
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СЕйчАС у РОССИИ ЕСТь вОзмОж-
нОСТь СРАзу ПЕРЕйТИ ОТ СТАРых 
элЕКТРОмЕхАнИчЕСКИх ПРИбОРОв 
К СИСТЕмАм ИнТЕллЕКТуАльнОгО 
учЕТА. ПИлОТныЕ ПРОЕКТы  
удАлЕннОгО учЕТА ПлАнИРуЕТСЯ 
зАПуСТИТь в вОРКуТЕ, КАмЕнСКЕ-
уРАльСКОм, ПЕРмИ, ИжЕвСКЕ  
И ЕКАТЕРИнбуРгЕ

➔

Green LiGht house  
в СКОлКОвО
В апреле состоялся визит пре-
зидента РФ Дмитрия Медве-
дева в Данию, в рамках кото-
рого глава российского госу-
дарства и премьер-министр 
Дании Ларс Лекке Расмуссен 
обсудили вопросы повышения 
энергоэффективности, сокра-
щения потребления тепла и 
электроэнергии. По словам 
члена официальной делега-
ции, председателя совета ди-

ректоров ОАО «Группа Е4» Ми-
хаила Абызова, «сегодня Да-
ния обладает лучшими в мире 
энергосберегающими техноло-
гиями, более того, датский 
опыт может быть применим в 
России, поскольку теплоснаб-
жение и в Дании, и в России 
является централизованным, 
в отличие от городов большин-
ства европейских государств». 
Датская сторона представила 
президенту Медведеву и чле-
нам российской делегации 

уникальный проект — Green 
Light house («Дом зеленой 
энергии», или «Чистый дом»), 
дом, в котором реализована 
уникальная энергетическая 
концепция, сочетающая ис-
пользование солнечной и те-
пловой энергии, сезонного на-
копления центрального тепло-
снабжения и естественной вен-
тиляции, а также нулевой вы-
брос углекислого газа. Груп-
па Е4 в кооперации с компани-
ей Danfoss и Cowi уже присту-

пила к рассмотрению возмож-
ности реализации в ближай-
шее время проекта, подобного 
Green Light house, на двух пло-
щадках — на территории ин-
нограда «Сколково» и в Твер-
ской области. Также Группа Е4 
намерена с компанией Danfoss 
презентовать проект техноло-
гии энергосбережения для 
двух российских регионов — 
Татарии и Саратовской области 
— с целью определения пара-
метров совместных проектов.

Работа по повышению энерго-
эффективности в кооперации 
с датчанами начнется и в Мур-
манской области, где Груп-
па Е4 совместно с датской ком-
панией Logstor и администра-
цией Мурманской области до-
стигла договоренности по мо-
дернизации теплоснабжения 
городов Апатиты и Кировск.

функционируют при температуре воздуха до +50°С. Срок 
их службы составляет 45 тыс. часов. То есть при режиме 
работы 18 часов в день лампы Master TL5 Xtra прослужат 
семь лет, а при круглосуточной эксплуатации — пять лет!

При этом лампы TL5 гигиеничнее стандартных люми-
несцентных ламп Т8. Благодаря своим компактным раз-
мерам — в два с половиной раза тоньше ламп Т8 — они 
собирают меньше пыли, что немаловажно при организа-
ции высокотехнологичного производства.

Примененное световое решение помогает увеличить 
производительность труда и безопасность на рабочих ме-
стах за счет создания высокого уровня освещенности и 
отсутствия слепящего действия. При этом сокращаются 
затраты на обслуживание и энергопотребление.

Но чтобы понять, требуется ли предприятию энергос-
берегающая программа или технологии, необходимо 
проводить энергоаудит. По закону об энергосбережении 
каждый промышленный потребитель обязан проходить 
эту процедуру раз в три-пять лет. Например, в ходе реа-
лизации Программы энергосбережения ОАО «РусГи-
дро» на 2008–2012 годы Рязанская энергетическая сбы-
товая компания определена головной организацией по 
оказанию услуг энергоаудита потребителям электроэ-
нергии. В июне 2009 года ОАО РЭСК получило государ-
ственную аккредитацию как организация, допущенная к 
проведению энергетических обследований. В сфере рос-
сийского энергосбытового бизнеса это пока одна из не-
многих компаний, которая может осуществлять данный 
вид деятельности.

В 2009 году ОАО РЭСК (совместно с ОАО НИИ ЭС) про-
вело экспресс-энергоаудиты 16 ГЭС/ГАЭС, входящих в 
холдинг ОАО «РусГидро». Среди них: Воткинская ГЭС, 
Камская ГЭС, Загорская ГАЭС, Жигулевская ГЭС, Сара-
товская ГЭС, Волжская ГЭС, каскад Кубанских ГЭС. Ре-
зультаты проведенных обследований были использованы 
в утвержденной Программе в области энергосбережения 
повышения энергетической эффективности ОАО «РусГи-
дро». В графике проведения энергоаудитов на 2010 год 
— комплексные энергетические обследования еще девя-
ти филиалов ОАО «РусГидро».

ОАО РЭСК активно внедряет энергоаудит на террито-
рии Рязанской области. В 2010 году специалистами РЭСК 
проведены энергетические обследования ГУЗ «Рязанский 
областной клинический кардиологический диспансер» и 
ОАО «Приокский завод цветных металлов». По итогам 
энергоаудита составлены энергетические паспорта пред-
приятий, отчеты об энергетическом обследовании и про-
граммы повышения эффективности использования ТЭР, 
снижения затрат на энергообеспечение и внедрения энер-
госберегающих мероприятий с достижением экономиче-
ского эффекта. Рассматриваются заявки на проведение 
энергоаудита ряда крупных промышленных предприятий 
г. Рязани и области.

ОАО РЭСК готово оказывать предприятиям и учрежде-
ниям энергосервисные услуги: установку приборов учета 
и контроля качества потребляемых топливно-
энергетических ресурсов, внедрение нового энергоэф-
фективного оборудования.

Совместно с региональным Центром энергосбереже-
ния разработан план-график проведения обязательного 
энергетического обследования областных организаций 
бюджетной сферы на период с 2010 по 2012 год.

В ближайших планах ОАО РЭСК — реализация пилот-
ного проекта по замене светильников уличного освещения 
с обычных на светодиодные в одном из муниципальных 
образований области. Проект будет реализован силами и 
на средства ОАО РЭСК — ОАО «РусГидро» с последую-
щей передачей объектов на взаимовыгодных финансовых 
условиях в собственность администрации Рязанской об-
ласти, с получением прибыли и компенсации затрат в те-
чение одного-трех лет.

Разрабатывается программа по замене приборов 
учета у абонентов—физических лиц г. Рязани и Рязан-
ской области.

Оказание энергосервисных услуг не ограничивается 
рамками Рязанского региона и филиалами ОАО «РусГи-
дро». В перспективе — проведение энергетических обсле-
дований в Москве, Волгоградской и Ярославской областях.

дОмАшнЯЯ бЕРЕжлИвОСТь Однако эко-
номить могут не только промышленные предприятия, но 
и простые граждане. А для этого необходим точный учет 
покупаемой и расходуемой населением электроэнергии. 
Например, Чувашская энергосбытовая компания уже ве-
дет проект по учету электроэнергии на розничном рынке. 
В 2010 году она направит на создание автоматизирован-
ной системы коммерческого учета электроэнергии на роз-
ничном рынке электроэнергии (АСКУЭ РРЭ) в городах Че-
боксары и Новочебоксарск 126,7 млн рублей. Данные 
средства ОАО «Чувашская энергосбытовая компания» на-
правит из собственных средств, а не за счет инвестицион-
ной составляющей в тарифах.

Проект по внедрению АСКУЭ РРЭ на территории ре-
спублики ОАО «Чувашская энергосбытовая компания» ре-
ализует в соответствии с федеральным законом «Об энер-
госбережении и о повышении энергетической эффектив-
ности» № 261-ФЗ от 23 ноября 2009 года.

Как отметил Михаил Ширунов, генеральный директор 
ОАО «Чувашская энергосбытовая компания», данная ин-
вестиционная программа нацелена на энергосбережение, 
энергоэффективность и удобство работы потребителей с 
энергоснабжающей организацией. Работа многоэтапная и 
рассчитана на три-пять лет. За это время компания плани-
рует полностью охватить системой всех своих потребите-
лей—юридических лиц, а также физических лиц—быто-
вых абонентов на территории Чувашской республики. Еже-
годные инвестиции будут соизмеримы с суммой, направ-
ленной на реализацию программы в 2009 году.

На начальном этапе, в 2010 году, ОАО «Чувашская 
энергосбытовая компания» в рамках проекта планирует 
установить 4359 точек учета в городах Чебоксары и Но-
вочебоксарск, из них в г. Чебоксары будет установлено 
3514 точек учета, в г. Новочебоксарск — 845 точек учета. 
Затем настанет очередь остальных городов и районов 
республики.

АСКУЭ не только позволит ОАО «Чувашская энергос-
бытовая компания» выявлять точное количество постав-
ленной электроэнергии, но и даст возможность осущест-
влять контроль параметров качества передаваемой элек-
трической энергии, включая фиксацию времени и дли-
тельность отключения энергоснабжения, выход за допу-
стимые пределы сетевого напряжения, частоту тока и дру-
гие показатели. Кроме того, система позволяет осущест-
влять диспетчерский контроль и управление процессом 
потребления электроэнергии на отдельно взятом объекте, 
более рационально использовать электроэнергию потре-
бителю по времени суток, что в целом и способствует ее 
сбережению и эффективности использования.

Работы по созданию АСКУЭ РРЭ были начаты ОАО «Чу-
вашская энергосбытовая компания» в 2009 году. В данный 
момент идет предпроектное обследование объектов. 

Полнообъемное внедрение АСКУЭ РРЭ ОАО «Чуваш-
ская энергосбытовая компания» позволит успешно ре-
шать поставленные руководством страны задачи повы-
шения энергоэффективности и сбережения энергетиче-
ских ресурсов.

По мнению Михаила Слободина, без систем учета нет 
смысла экономить электроэнергию. «В ходе нашей рабо-
ты мы пришли к выводу, что без стимулирования энер-
госбережения среди рядовых потребителей нам будет 
трудно сдвинуться с места. В этом смысле наша цель — 
создать максимально эффективные механизмы воздей-
ствия на граждан. Рабочая группа пришла к однозначно-
му выводу: стимулировать процесс энергосбережения 
можно, четко связав действия по экономии и сумму счета 
за коммунальные услуги. За счет такой связи энергосбе-
режение будет стимулировано существенным образом, 
причем как со стороны потребителя, так и со стороны ре-
сурсоснабжающей организации. Все, что раньше зама-
зывалось нюансами тарифного регулирования, сейчас 
становится явным и понятным. Так формируется встреч-
ная ответственность»,— говорит он. Программа, разра-
ботанная рабочей группой при комиссии по модерниза-
ции и технологическому развитию экономики, называет-
ся «Считай, экономь и плати».

По данным Михаила Слободина, учет энергоснабже-
ния в России пока еще очень далек от идеала. Тепло-
снабжение учитывается лишь на 20%. Чуть лучше с во-
до- и газоснабжением: учет по стране составляет около 
30% от общего числа потребляемых ресурсов. Самый 
высокий показатель у электроснабжения: 98% домов 
оборудованы счетчиками, но счетчики эти старые, элек-
тромеханические. Наконец, систем регулирования энер-

гопотребления, интегрированных в систему учета, у нас 
менее 1%. И здесь мы сильно отстаем от других стран.

В проекте «Считай, экономь и плати» прописаны до-
статочно жесткие требования по так называемому опри-
бориванию. К 1 января 2012 года счетчики тепла должны 
быть установлены в каждом доме, счетчики воды и элек-
троэнергии — в каждой квартире. Господин Слободин от-
мечает, что в части электросчетчиков уровень оприбори-
вания достаточно высок. Но состояние и технические па-
раметры этого приборного парка оставляют желать луч-
шего. «Поэтому наша задача в электроэнергетике — на-
чать процесс по реализации проекта Smart Metering 
(“Умный счетчик”). Он рассчитан на пять лет, в течение ко-
торых нам нужно внедрить “умные технологии” — заку-
пить приборы учета, позволяющие отладить возможность 
регулирования энергопотребления в зависимости от ре-
жима и графика оплаты. В идеале через три года мы пла-
нируем ввести в работу примерно 10–15% “умных счетчи-
ков”. А еще через несколько лет — практически стопро-
центный “умный” учет. Таким образом, мы пытаемся при-
менить в России тот опыт, который сейчас реализуется во 
всей Европе, Америке и Китае»,— говорит он.

Сейчас у России есть возможность сразу перейти от 
старых электромеханических приборов к системам интел-
лектуального учета, минуя все промежуточные стадии. 
Пилотные проекты удаленного учета предположительно 
стартуют в Воркуте, Каменске-Уральском, Перми, Ижев-
ске и Екатеринбурге.

Михаил Слободин считает, что в целом у энергосбере-
жения в России хорошие перспективы, но «важно, чтобы 
оно не перестало быть модным, как это часто бывает с но-
выми государственными идеями». «Пока у нас на 90% те-
ма энергосбережения находится лишь на уровне разгово-
ров и только 10% — это практическая работа»,— говорит 
он. По его мнению, чтобы у этой темы появился реальный 
результат, потребуется полтора-два года. «За это время 
будет доработана законодательная база, появятся кон-
кретные результаты, на которые можно будет равнять-
ся»,— считает господин Слободин. Он отмечает, что для 
Европы, для которой вопросы энергоэффективности 
крайне актуальны, экономия ресурсов рассматривается 
прежде всего в разрезе энергобезопасности, а также в 
экологическом аспекте.

В первую очередь энергоэффективность и экологич-
ность особенно важны в городе. Экспансия городского на-
селения создает огромную нагрузку на городскую инфра-
структуру и окружающую среду. По данным «Сименс», 
уже сегодня города прямо или косвенно потребляют при-
мерно 60% питьевой воды, около 75% энергии и дают 80% 
мировых выбросов парниковых газов. Поэтому именно в 
городах будет определяться, победим мы или проиграем 
в бою с изменением климата и загрязнением окружающей 
среды. Многие города уже признали эту проблему и при-
своили высокий уровень приоритета экологической защи-
те (эти факты приведены также в отчете компании «Си-
менс» под названием «Проблемы мегаполисов»). Однако 
города должны решать непростую задачу сохранения ба-
ланса между охраной окружающей среды, качеством жиз-
ни и конкурентоспособностью. К сожалению, конкурент-
ная борьба часто имеет большее значение, чем забота об 
экологии. Однако среднесрочные и долгосрочные инве-
стиции в охрану окружающей среды многократно окупа-
ются: во-первых, они улучшают качество жизни городско-
го населения, а во-вторых, повышают экономическую эф-
фективность городов.

Для России же энергосбережение — это прежде 
всего вопрос конкурентоспособности экономики. По-
скольку до сих пор она основывалась исключительно на 
добыче и продаже ресурсов, а сейчас, как и остальной 
мир, нуждается в том, чтобы эти ресурсы сберечь как 
можно дольше. ■

ЭнЕРгОЭффЕКТИвныЕ РЕшЕнИЯ ПРЕдПРИЯТИй  

ПОмОгАюТ нЕ ТОльКО ЭКОнОмИТь РЕсуРсы,  

нО И улучшАТь ЭКОлОгИю
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БЕзОПАснАЯ хИмИЯ 1 июня международная 
экологическая организация Greenpeace опубликовала 
15-й рейтинг «Справочник экологически чистой электро-
ники», в котором 18 крупнейшим мировым компаниям 
были присвоены места в зависимости от их политики по 
вопросам использования в производстве, а также утили-
зации вредных веществ. В рейтинг вошли такие бренды, 
как Nokia, Sony Ericsson, Philips, Sharp, Dell, Motorola, 
Apple, Panasonic, Sony, Acer, LG Electronics, Microsoft, 
Samsung, Toshiba, Fujitsu, Lenovo, Nintendo. «Greenpeace 
ежегодно оценивает по ряду экологических критериев 
различные устройства: мобильные телефоны, телевизо-
ры, мониторы, настольные компьютеры, ноутбуки и про-
чую электронику. К производителям выдвигаются три 
требования — создавать продукты, не используя опас-
ные вещества, забирать на переработку устаревшую про-
дукцию и содействовать сокращению вредного воздей-
ствия на окружающую среду»,— заявил BG ведущий 
токсической программы российского отделения 
Greenpeace Алексей Киселев.

Первое место в рейтинге экологи отдали финской 
Nokia. По их мнению, эта компания преуспела в совершен-
ствовании таких вопросов, как утилизация отходов произ-
водства и охрана природы. С 2005 года эта компания на-
чала постепенно отказываться от использования броми-
рованных соединений, хлорированных антипиренов и три-
оксида сурьмы во всех новых моделях. А начиная с 2007 
года применяет в производстве возобновляемые матери-
алы. Первым телефоном, чей корпус наполовину изгото-
вили из биопластика, был Nokia 3110 Evolve. Специалисты 
намерены расширять перечень экологически чистых про-
дуктов электроники, тем более что начало уже положено. 
«Вся наша продукция может быть переработана, а мате-
риалы использованы повторно,— заявила BG директор 
по связям с общественностью компании Nokia в Евразии 
Виктория Еремина.— Начиная с 2006 года в наших 
устройствах, включая зарядники и гарнитуры, не исполь-
зуется поливинилхлорид (ПВХ), а с 2009 года мы не при-
меняем бромированные и хлорированные соединения и 
триоксид сурьмы при изготовлении наших изделий. Во 
всех наших телефонах предусмотрен режим энергосбере-
жения и датчики внешней освещенности, а также высоко-
эффективные зарядные устройства, применение которых 
привело к сокращению потребления энергии на 80–95%.
По словам госпожи Ереминой, около 95% упаковки для 
продукции изготовлено из возобновляемых бумагосодер-
жащих материалов, выполненных из вторичного сырья. 
«Таких материалов около 60%, и вся упаковка нашей про-
дукции на 100% пригодна для переработки»,— отмечает 
госпожа Еремина.

Но подобные достижения есть далеко не у всех компа-
ний. Например, Toshiba оказалась на 14-й строчке рейтин-
га из-за того, что не выполнила добровольно взятых на 
себя обязательств не использовать в своих изделиях с 1 
апреля ПВХ и БОС. А Nintendo стала последней в рейтинге 
потому, что хотя и поддерживает идею отказаться от ис-
пользования ПВХ, но сроков перехода на другие материа-
лы не указала.

ТЯжЕлый мЕТАлл Многие компании—произ-
водители электроники идут по пути Nokia, совершен-
ствуя технологии производства и делая их более «зеле-
ными». Преуспела в этом и Sony Ericsson, занимающая 
в рейтинге Greenpeace второе место уже не первый год. 
А Philips, по мнению экологов, очищает свою продукцию 
ударными темпами, поэтому с прошлогоднего четверто-
го места переместилась вверх, замкнув тройку лидеров. 
Phillips еще пять лет назад перестала использовать при 
производстве ПВХ, винил и все бромированные антипи-
рены. В 2008 году в компании отказались при производ-
стве дисплеев и от бериллия, и от мышьяка. «В 2009 го-
ду компания Philips инвестировала более €400 млн в раз-
работку “зеленых” продуктов. В 2009 году Philips прове-
ла глобальный экоаудит материалов, из которых произ-
водится продукция компании. В общей сложности было 
проверено 858 компонентов (73% нарушений норм было 
выявлено в Китае), однако в течение 90 дней нам удалось 
устранить практически все нарушения»,— заявила BG 
специалист по корпоративным коммуникациям «Philips 
Россия» Екатерина Савилова.

Неудивительно, что ведущие мировые бренды стре-
мятся сделать свое производство более экологичным. К 
этому их стимулирует законодательство Европейского со-
юза. В 2003 году в Европе всерьез озаботились проблемой 
переработки отслужившей электроники. В феврале 2003 
года Европейский союз принял директиву, ограничиваю-
щую содержание в электронных устройствах шести ве-
ществ: свинца ртути, кадмия, шестивалентного хрома, по-
ли бромированных бифенолов, полибромированных ди-
фе нол-эфиров. Директива распространяется на бытовую 

технику, телекоммуникационное оборудование и оборудо-
вание информационной техники, потребительскую элек-
тронику, осветительную арматуру, электрические инстру-
менты, игрушки, товары для досуга и спортивные товары, 
торговые автоматы и т. д.

Некоторые иностранные производители, выходя на за-
рубежные рынки, стараются соблюдать местное экологи-
ческое законодательство разных стран, в том числе и в 
России. Так, например, у Nokia есть программа утилизации 
отслуживших свой срок продуктов. Эта программа дей-
ствует в 85 странах мира, а в России стартовала несколько 
лет назад и начала работать в полном объеме в конце 2008 
года. В рамках программы пользователь может сдать ста-
рый телефон и зарядное устройство в любом фирменном 
салоне или авторизованном сервисном центре Nokia. Во 
всех салонах и СЦ есть специальные корзины, куда ненуж-
ный телефон можно просто опустить, а Nokia затем пере-
работает его в соответствии со всеми правилами. Сейчас 
для переработки можно использовать до 80% деталей со-
тового телефона.

По словам директора по вопросам охраны окружающей 
среды Nokia Market Маркуса Терхо, сегодня переработке 
подлежит порядка 65–80% устройства Nokia. Иностранные 
производители уже давно научились извлекать энергию 
из переработки отслуживших срок электронных приборов. 
«Пластмассы, не подлежащие переработке, сжигаются и 
обеспечивают энергией процессы переработки, прочие ма-
териалы перемалываются в крошку и используются в ка-
честве строительных материалов или в дорожном строи-
тельстве. Таким образом, на свалку практически ничего не 
отправляется»,— говорит господин Терхо.

«Зеленой» политики придерживаются и в Apple. Чтобы 
сберечь энергию в ходе переработки, компания создает 
свои устройства из легких материалов. Производители 

выбирают материалы, которые ценятся переработчиками: 
стекло, не содержащее мышьяка, высококачественный 
алюминий, прочный поликарбонат. А при производстве 
несколько деталей заменяют одной. Так, в MacBook Pro 
несколько десятков деталей заменены корпусом unibody 
из алюминия, пригодного для вторичной переработки. 
Кроме того, отслужившие свой срок устройства не отправ-
ляются на утилизацию в другие страны. В целях энергос-
бережения старая электроника проходит вторичную пере-
работку в том регионе, где была собрана. На этап вторич-
ной переработки продукции компании Apple приходится 
1% общего мирового объема выбросов парниковых газов.

ЭКОлОгИЯ в зАКОнЕ Но если иностранные 
компании в большинстве своем стараются придержи-
ваться правил утилизации собственной продукции и да-
же разрабатывают программы с целью исключить вред-
ные примеси из материалов, используемых при изготов-
лении их продукции, то среди российских компаний, по 
мнению экологов, таких примеров нет. По словам Алек-
сея Киселева, в 2007 году российское отделение Green-
peace пыталось составить рейтинг российских компа-
ний—производителей «зеленой» электроники. «Мы об-
ратились в компании “Аквариус”, “Ровер Компьютерс”, 
Depo Computers, “К-Системс”, “Формоза”, группу компа-
ний “ЗАО «Крафтвэй Корпорейшн ПЛС»” и попросили по-
делиться с нами данными об утилизации отслуживших 
свой срок приборов, но с нами не пожелали общаться,— 
говорит господин Киселев.— Я думаю, это потому, что 
нарушений экологического законодательства за каждой 
из наших компаний числится немало. А как еще можно 
объяснить такую замкнутость?» BG также пытался полу-
чить ответ от вышеперечисленных компаний на заданные 
некогда экологами вопросы. Однако тщетно. Алексей Ки-
селев так объясняет необщительность российских компа-
ний: «Нежелание развивать экологическую культуру сво-
его производства есть не что иное, как последствия от-
сутствия федерального закона в стране, закона, который 
обязал бы производителей совершенствовать методы за-
щиты окружающей среды».

Пока в России не существует такого закона, зарубеж-
ные производители выступают за то, чтобы создать меж-
дународную законодательную базу по утилизации, кото-
рую признали бы и в России. В мире уже успешно действу-
ет программа StEP, в которой участвуют компании Hewlett-
Packard, Microsoft, Dell, Ericsson, Phillips, Cisco. Основная 
цель данной программы — выработка и внедрение меж-
дународных стандартов утилизации электроники, что по-
зволит эффективно повторно использовать утилизиро-
ванные компоненты, увеличить срок жизни продуктов, 
найти новые рынки для повторного использования про-
дукции, а также создать международную законодатель-
ную базу. «Мы выступаем за создание инфраструктуры 
совместно с другими производителями, которая позволит 
выстроить единую для всех компаний систему утилиза-
ции. Это приблизит российских производителей к миро-
вым стандартам по утилизации»,— подытоживает Екате-
рина Савилова. ■

ЕслИ ИнОсТРАнныЕ КОмПАнИИ  
в БОльшИнсТвЕ свОЕм сТАРАюТ
сЯ ПРИдЕРжИвАТьсЯ ПРАвИл  
ПО уТИлИзАцИИ сОБсТвЕннОй  
ПРОдуКцИИ, ТО сРЕдИ РОссИй
сКИх КОмПАнИй, ПО мнЕнИю  
ЭКОлОгОв, ТАКИх ПРИмЕРОв нЕТ

➔

зЕлЕныЕ мАРКИ в РОссИИ уТИлИзАцИЯ И зАхОРОнЕнИЕ усТАРЕвшИх 
ЭлЕКТРОнных ПРИБОРОв зАКОнОдАТЕльнО ПОКА нЕ РЕгулИРуЕТсЯ, ТОгдА КАК в ЕвРОПЕ 
ПРИнЯТАЯ нЕсКОльКО лЕТ нАзАд дИРЕКТИвА Ес «О зАПРЕТЕ РЯдА ОПАсных вЕщЕсТв  
в ЭлЕКТРИчЕсКОй И ЭлЕКТРОннОй ПРОдуКцИИ» ОБЯзывАЕТ ПРОИзвОдИТЕлЕй РАзРАБА
ТывАТь И ПРИмЕнЯТь ПРИРОдООхРАнныЕ ТЕхнОлОгИИ. АННА ГЕРОЕВА

«СПРАвОчнИК эКОлОгИчЕСКИ чИСТОй элЕКТРОнИКИ»  

ЕжЕгОднО ОцЕнИвАЕТ «чИСТОТу» ПРОИзвОдСТвА ТЕхнИКИ
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БЕРЕжлИвыЕ уТюгИ Потребители бытовой 
техники в последние годы стали обращать внимание не 
только на внешний вид и набор функций приобретаемого 
изделия, но и задумываться над тем, сколько им придется 
платить за электроэнергию, которую это изделие расходу-
ет. Правда, больше всего это относится к жителям Евро-
союза, которые обращают самое пристальное внимание на 
то, какой техникой они пользуются. Потому что от этого на-
прямую зависит их счет за электроэнергию. «Безусловно, 
инновационные решения всегда дороже тех, что отвечают 
текущему состоянию техники. Но тем не менее люди готовы 
платить дополнительно за обладание современным при-
бором, который выполняет свою работу не хуже традици-
онных, а по сути, инвестировать средства в сокращение 
своих издержек в будущем»,— говорит генеральный ди-
ректор BSH Ханс Керстен Хрубеш.

Разные бытовые приборы тратят электроэнергию по-
разному. Самый большой расход электроэнергии у холо-
дильника. Холодильные и морозильные приборы потре-
бляют больше электроэнергии в домашнем хозяйстве, чем 
другая бытовая техника, поскольку работают непрерывно. 
На их долю приходится в среднем 33% электропотребления 
в домашнем хозяйстве. Поэтому производители уделяют 
холодильному оборудованию большое внимание. Так, на-
пример, некоторые компании используют при производ-
стве холодильных установок пластик, снижающий тепло-
проводность корпуса холодильников. Его используют прак-
тически все крупные мировые производители бытовой тех-
ники. Дальше в дело вступают технологии, действующие в 
комплексе, например электронное раздельное управление 
холодильным и морозильным отделениями, технология 
NoFrost, которая сохраняет электроэнергию, предотвращая 
образование льда в морозильной камере. Компрессор про-
изводители стараются сделать мощным, но экономичным.

Стиральные машины больше всего расходуют энергии 
при нагреве воды. Поэтому некоторые производители раз-
работали такие модели стиральных машин, которые можно 
подключить непосредственно к горячей воде. Что помогает 
экономить до 72% электроэнергии по сравнению с прибо-
рами, рассчитанными на подачу только холодной воды 
(стирка при температуре 40 градусов). Кроме того, автома-
тический датчик загрузки обеспечивает подачу ровно тако-
го количества воды, которое необходимо для достижения 
наилучшего результата при стирке — таким образом 
уменьшается расход электроэнергии.

Посудомоечные машины в России становятся все более 
популярными, и, оказывается, они более экономичны, чем 
мытье посуды вручную. Современные автоматические про-
граммы, которыми оснащены посудомоечные машины, са-
мостоятельно контролируют количество воды, ее темпера-
туру и время цикла в зависимости от степени загрязнения 
посуды. По сравнению с 1990 годом суточное потребление 
электроэнергии снизилось в холодильниках на 79%, в мо-
розильниках — на 75%, в холодильно-морозильных ком-
бинациях — на 61%.

Труднее всего контролировать энергоэффективность 
электрических плит, поскольку в основном расход энергии 
в данном случае зависит от пользователя. Но несмотря на 

это, современные электрические плиты, по данным WWF, 
на 30% экономичнее старых напольных электрических 
плит. Эффективность достигается путем применения 
сложных технологий, например с помощью сенсоров, кото-
рые поддерживают нужную для приготовления блюда тем-
пературу, что экономит электроэнергию. А некоторые пли-
ты способны распознать, есть ли на конфорке посуда, опре-
делить диаметр ее дна и в соответствии с этим отрегулиро-

вать площадь нагреваемой поверхности. Такая плита также 
помогает экономить электроэнергию. Ну а если говорить о 
менее крупных бытовых приборах, то больше всего элек-
троэнергии потребляет пылесос.

Всем известно также о большом расходе электроэнер-
гии при использовании электрических чайников и утюгов. 
Однако компании-производители сейчас могут предло-
жить и эти приборы в энергосберегающей модификации. 
Компания Philips, например, выпустила две модели чайни-
ков, разработанных специально для экономичного и эф-
фективного использования воды.

В обоих чайниках используется плоский нагреватель-
ный элемент, который обеспечивает быстрый нагрев воды 
— например, нагрев одной чашки занимает менее 45 сек. 
Кроме того, в новых чайниках реализована универсальная 
индикация по чашкам, поэтому теперь вы всегда сможете 
заварить чай на нужное количество персон. Все это позво-
ляет избежать повторного кипячения воды и сократить рас-
ходы на электроэнергию на 20%.

Благодаря инновационному противоизвестковому 
фильтру двойной очистки, который предотвращает попада-
ние частиц накипи в напиток, новые чайники Philips обеспе-
чивают идеальную чистоту воды.

Корпус новинок выполнен из полированной стали и 
всегда остается холодным, при этом дизайн чайников учи-
тывает самые разные вкусы. Благодаря стальному корпусу 
новые чайники Philips прочны и долговечны, нескользящие 
ножки и подставка «Пируэт» с поворотом на 360 градусов 
обеспечивают безопасность и устойчивость приборов на 
любой поверхности.

Что же касается утюгов, то у Philips есть модельный ряд 
этих приборов EnergyCare, которые позволяют экономить 
до 20% электроэнергии во время ухода за одеждой. Новая 
серия демонстрирует, что забота об окружающей среде мо-
жет быть эффективной и не требующей временных и фи-
нансовых затрат. Благодаря новым утюгам идеально будут 
отглажены даже самые сложные ткани, при этом совер-
шенно не пострадает семейный бюджет.

До 90% энергии, потребляемой утюгом, уходит на обе-
спечение непрерывного парового потока. Пар требуется 
только во время глажения, поэтому зачастую расходуется 
лишняя электроэнергия. Используя пар только тогда, когда 
это необходимо, утюги EnergyCare помогут снизить расход 
электроэнергии на 20% и обеспечат отличный результат.

Секрет экономии энергии заключается в функции авто-
матического энергосбережения, которую можно использо-
вать при нажатии на ручку утюга. Когда прибор включен, но 
при этом находится без движения (поднят или просто стоит 

ХОлОдИльныЕ И мОРОзИльныЕ 
ПРИБОРы ПОТРЕБлЯюТ БОльшЕ 
элЕКТРОэнЕРгИИ в дОмАшнЕм  
ХОзЯйсТвЕ, чЕм дРугАЯ БыТОвАЯ 
ТЕХнИКА, ПОсКОльКу РАБОТАюТ 
нЕПРЕРывнО
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эКОнОмИЯ длЯ чАйнИКОв ПОТРЕБИТЕль мОжЕТ эКОнОмИТь 
элЕКТРОэнЕРгИю нЕ ТОльКО зА счЕТ ПЕРЕХОдА ОТ усТАРЕвшИХ лАмП нАКАлИвАнИЯ  
К свЕТОдИОдАм, нО И ИсПОльзуЯ в БыТу эКОнОмную ТЕХнИКу. энЕРгОсБЕРЕгАющИЕ  
ХОлОдИльнИКИ, сТИРАльныЕ мАшИны И уТюгИ дОсТуПны в РОссИйсКИХ мАгАзИнАХ,  
нО ПОКА нА ИХ «эКОнОмнОсТь» ПОКуПАТЕлИ мАлО ОБРАщАюТ внИмАнИЯ. ЕКАТЕРИНА ГРИшКОВЕц

КАК сэКОнОмИТь элЕКТРОэнЕРгИю в БыТу
БыТОвАЯ ТЕхнИКА ПРИчИны ПОвышЕннОгО энЕРгОПОТРЕБлЕнИЯ СПОСОБ РЕшЕнИЯ ПРОБлЕмы

чАйнИК вКлючЕнный нА 10 мИн. И ПОлнОСТью нАПОлнЕнный вОдОй элЕКТРИчЕСКИй 
чАйнИК мОщнОСТью 1,5 КвТ•ч увЕлИчИвАЕТ энЕРгОПОТРЕБлЕнИЕ нА 0,25 КвТ•ч. 
КАждОЕ уТРО 3 млн чАйнИКОв, вКлючАЕмых КАК ПО КОмАндЕ, ПОТРЕБлЯюТ 
0,75 млн КвТ•ч, А в мЕСЯц — 22,5 млн КвТ•ч (длЯ СРАвнЕнИЯ: мЕСЯчнАЯ 
выРАБОТКА элЕКТРОэнЕРгИИ ОднОй Из КРуПнЕйшИх элЕКТРОСТАнцИй СТОлИчнОгО 
РЕгИОнА — гРэС-24 — СОСТАвлЯЕТ 195,3 млн КвТ•ч)

нАлИвАйТЕ уТРОм нужнОЕ длЯ чАшКИ чАЯ КОлИчЕСТвО вОды, нАПРИмЕР 
чЕТвЕРТь чАйнИКА

в РЕзульТАТЕ мнОгОКРАТнОгО нАгРЕвАнИЯ И КИПЯчЕнИЯ вОды нА внуТРЕннИх 
СТЕнКАх элЕКТРОчАйнИКА ОБРАзуЕТСЯ нАКИПь, КОТОРАЯ ОБлАдАЕТ мАлОй 
ТЕПлОПРОвОднОСТью. ПОэТОму вОдА в ТАКОм чАйнИКЕ нАгРЕвАЕТСЯ мЕдлЕннО

СвОЕвРЕмЕннО удАлЯйТЕ Из элЕКТРОчАйнИКА нАКИПь

элЕКТРИчЕСКАЯ ПлИТА ПРИ выБОРЕ ПОСуды, КОТОРАЯ нЕ СООТвЕТСТвуЕТ РАзмЕРАм элЕКТРОПлИТы, 
ТЕРЯЕТСЯ 5–10% энЕРгИИ. ПОСудА С ИСКРИвлЕнным днОм мОжЕТ ПРИвЕСТИ  
К ПЕРЕРАСхОду элЕКТРОэнЕРгИИ дО 40–60%

длЯ эКОнОмИИ элЕКТРОэнЕРгИИ нА элЕКТРОПлИТАх нАдО ПРИмЕнЯТь ПОСуду 
БЕз дЕфЕКТОв И С днОм, КОТОРОЕ РАвнО ИлИ чуТь ПРЕвОСхОдИТ дИАмЕТР 
КОнфОРКИ

БыСТРОЕ ИСПАРЕнИЕ вОды удлИнЯЕТ вРЕмЯ гОТОвКИ нА 20–30% ПРИ ПРИгОТОвлЕнИИ ПИщИ жЕлАТЕльнО зАКРывАТь КАСТРюлю КРышКОй. ПОСлЕ 
зАКИПАнИЯ ПИщИ лучшЕ ПЕРЕйТИ нА нИзКОТЕмПЕРАТуРный РЕжИм гОТОвКИ

СТИРАльнАЯ мАшИнА ПРИ нЕПОлнОй зАгРузКЕ СТИРАльнОй мАшИны ПРОИСхОдИТ ПЕРЕРАСхОд 
элЕКТРОэнЕРгИИ ПРИмЕРнО нА 10–15%.ПРИ нЕПРАвИльнОй ПРОгРАммЕ СТИРКИ —  
дО 30%

нЕ СлЕдуЕТ ПРЕнЕБРЕгАТь ИнСТРуКцИЕй К СТИРАльнОй мАшИнЕ, гдЕ ИзлОжЕны 
ОСОБЕннОСТИ КАждОгО Из РЕжИмОв ЕЕ РАБОТы И нОРмАТИвы зАгРузКИ БЕльЯ

ОСвЕТИТЕльныЕ ПРИБОРы ПРИ нЕПРАвИльнОм ПОдБОРЕ ОСвЕТИТЕльных ПРИБОРОв И ИСПОльзОвАнИИ 
уСТАРЕвшЕй элЕКТРОБыТОвОй ТЕхнИКИ ПЕРЕРАСхОд элЕКТРОэнЕРгИИ СОСТАвлЯЕТ 
дО 50%

зАмЕнА лАмП нАКАлИвАнИЯ КОмПАКТнымИ люмИнЕСцЕнТнымИ лАмПАмИ 
ОБЕСПЕчИТ, ПО КРАйнЕй мЕРЕ, чЕТыРЕхКРАТную эКОнОмИю элЕКТРОэнЕРгИИ. 
СОвРЕмЕннАЯ энЕРгОСБЕРЕгАющАЯ лАмПА СлужИТ 10 ТыС. чАСОв, в ТО вРЕмЯ 
КАК лАмПА нАКАлИвАнИЯ — в СРЕднЕм 1,5 ТыС. чАСОв, ТО ЕСТь в 6–7 РАз 
мЕньшЕ. нО ПРИ эТОм ЕЕ СТОИмОСТь ПРИмЕРнО вдвОЕ БОльшЕ. КОмПАКТнАЯ 
люмИнЕСцЕнТнАЯ лАмПА нАПРЯжЕнИЕм 11 вТ зАмЕнЯЕТ лАмПу нАКАлИвАнИЯ 
нАПРЯжЕнИЕм 60 вТ. зАТРАТы ОКуПАюТСЯ мЕнЕЕ чЕм зА гОд, А СлужИТ ОнА 3–4 
гОдА. КРОмЕ ТОгО, нЕ нАдО ПРЕнЕБРЕгАТь ЕСТЕСТвЕнным ОСвЕщЕнИЕм. СвЕТлыЕ 
шТОРы, СвЕТлыЕ ОБОИ И ПОТОлОК, чИСТыЕ ОКнА, умЕРЕннОЕ КОлИчЕСТвО цвЕТОв 
нА ПОдОКОннИКАх увЕлИчАТ ОСвЕщЕннОСТь КвАРТИРы И ОфИСА И СОКРАТЯТ 
ИСПОльзОвАнИЕ СвЕТИльнИКОв

хОлОдИльнИК ЕСлИ вы ПОСТАвИТЕ хОлОдИльнИК в КОмнАТЕ, гдЕ ТЕмПЕРАТуРА дОСТИгАЕТ +30°C, 
ТО ПОТРЕБлЕнИЕ энЕРгИИ удвОИТСЯ

хОлОдИльнИК нАдО СТАвИТь в САмОЕ ПРОхлАднОЕ мЕСТО КухнИ, жЕлАТЕльнО 
вОзлЕ нАРужнОй СТЕны, нО нИ в КОЕм СлучАЕ нЕ РЯдОм С ПлИТОй

уТюг чТОБы ОТглАдИТь ПЕРЕСушЕннОЕ БЕльЕ, нужЕн БОлЕЕ гОРЯчИй уТюг, А знАчИТ, 
энЕРгОПОТРЕБлЕнИЕ БОльшЕ

чТОБы нЕмнОгО СэКОнОмИТь ПРИ глАжКЕ, ОСТАвлЯйТЕ БЕльЕ чуТь-чуТь 
нЕдОСушЕнным

ПылЕСОС ПРИ ИСПОльзОвАнИИ ПылЕСОСА нА ТРЕТь зАПОлнЕнный мЕшОК длЯ СБОРА ПылИ 
ухудшАЕТ вСАСывАнИЕ нА 40%, СООТвЕТСТвЕннО, нА эТу жЕ вЕлИчИну вОзРАСТАЕТ 
РАСхОд ПОТРЕБлЕнИЯ элЕКТРОэнЕРгИИ

чАщЕ ОПОРОжнЯйТЕ ПылЕСБОРнИК вАшЕгО ПылЕСОСА

люБОЕ БыТОвОЕ ОБОРудОвАнИЕ, ОСТАвлЕннОЕ в РЕжИмЕ 
ОжИдАнИЯ (нЕ выКлючЕннОЕ Из РОзЕТКИ)

ТЕлЕвИзОР С эКРАнОм СРЕднЕгО РАзмЕРА (С дИАгОнАлью 20–21 дюйм) 
ПОТРЕБлЯЕТ в РЕжИмЕ ОжИдАнИЯ в СуТКИ 297 BТ•ч, А зА мЕСЯц — 8910, ТО ЕСТь 
ПОчТИ 9 КвТ•ч, музыКАльный цЕнТР — ПОчТИ 8 КвТ•ч в мЕСЯц, вИдЕОмАгнИТОфОн 
— ПОчТИ 4 КвТ•ч в мЕСЯц

зАРЯднОЕ уСТРОйСТвО длЯ мОБИльнОгО ТЕлЕфОнА, 
ОСТАвлЕннОЕ вКлючЕнным в РОзЕТКу, нАгРЕвАЕТСЯ, 
дАжЕ ЕСлИ ТАм нЕТ ТЕлЕфОнА. эТО ПРОИСхОдИТ ПОТОму, 
чТО уСТРОйСТвО вСЕ РАвнО ПОТРЕБлЯЕТ элЕКТРИчЕСТвО. 
95% энЕРгИИ ИСПОльзуЕТСЯ вПуСТую, КОгдА зАРЯднОЕ 
уСТРОйСТвО ПОдКлючЕнО К РОзЕТКЕ ПОСТОЯннО

нЕ ОСТАвлЯйТЕ ОБОРудОвАнИЕ в РЕжИмЕ ОжИдАнИЯ, выКлючАйТЕ ЕгО Из 
РОзЕТКИ. выКлючЕнИЕ нЕИСПОльзуЕмых ПРИБОРОв Из СЕТИ ПОзвОлИТ СнИзИТь 
ПОТРЕБлЕнИЕ элЕКТРОэнЕРгИИ в СРЕднЕм дО 300 КвТ•ч в гОд И СэКОнОмИТь  
дО 5 ТыС. РуБ.

ИсточнИк: департамент топлИвно-энергетИческого хозяйства г. москвы.

энЕРгОСБЕРЕгАющИЕ уТюгИ КОмПАнИИ PhiliPs  

ПОзвОлЯюТ эКОнОмИТь дО 20% элЕКТРОэнЕРгИИ
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на поверхности гладильной доски), парообразование авто-
матически прекращается, что приводит к меньшему потре-
блению электроэнергии.

Благодаря эффективному паровому удару мощностью 
100 г/мин, утюги линейки EnergyCare быстро и легко раз-
глаживают одежду, справляясь с самыми упрямыми 
складками и заломами. Особенностями новых моделей 
также являются улучшенная подошва SteamGlide, мягкая 
ручка и большой контейнер для воды (300 мл) — все это 
максимально облегчает процесс ухода за одеждой, а запа-
тентованный паровой носик Steam Tip обеспечивает иде-
альное разглаживание самых труднодоступных мест. Си-
стема «капля-стоп» и система двойной защиты от накипи 
Double Active Calc предотвращают появление пятен. Флаг-
манская модель линейки GC3660 оснащена системой авто-
матического отключения, которая позволит не беспокоить-
ся о том, что утюг не выключен из сети.

Пользоваться утюгами EnergyCare так же просто, как и 
другими утюгами Philips, но при этом сокращение расходов 
на электроэнергию будет ощутимым. Электроэнергии, ко-
торую утюг сэкономит в течение года, хватит для того, что-
бы зажигать 35 лампочек мощностью 40 Вт на время каж-
дого глажения.

«Сегодня список энергосберегающих устройств не 
ограничивается лампами и мелкой бытовой техникой»,— 
рассказали BG в компании «Эльдорадо». По их данным, 
такие технологии реализованы в самой разной технике. На-
пример, LED-телевизоры благодаря диодной подсветке по-
требляют гораздо меньше электроэнергии, чем ЖК- и 
плазменные аналоги. Кроме того, срок службы LED в три 
раза больше, чем у телевизоров прежних поколений. Но-
вые холодильники Siemens произведены с использовани-
ем последних технологий энергосбережения и расходуют 
289 кВт в год, в то время как другие модели при равных га-
баритах могут потреблять до 365 кВт в год. Скоро в «Эль-
дорадо» появится новинка для российского рынка — сти-
ральные машины Panasonic. Их по праву можно назвать 
«зеленой» техникой нового поколения. На стирку 7 кг белья 
расходуется всего 1,04 кВт, что на фоне ближайшего ана-
лога (1,19 кВт) выглядит более чем достойно.

РОссИйсКИй вАРИАнТ «Опознать» в мага-
зине энергосберегающую технику несложно: чтобы поку-
патель мог сразу ее заметить, еще в 1992 году ЕС принял 
решение о нанесении специальных маркировок на те то-
вары, которые имеют меньше воздействия на окружаю-
щую среду, а также экономят энергию. Европейские про-
изводители ряда видов бытовой техники обязаны снаб-
жать их наклейкой единого образца, где различными цве-
тами и буквами был бы обозначен класс энергопотребле-
ния: от А — самого экономичного, до G — изделия с вы-
соким расходом энергии. Были установлены правила, по 
которым определялись эти классы для каждого вида тех-
ники, а также дополнительные характеристики, заноси-
мые в наклейку. Нормами ЕС установлены соотношения 
между, например, уровнем энергопотребления стираль-
ной машины (оно замеряется в лабораторных условиях) и 
классом энергопотребления, который присваивается ей 
по результатам испытаний. «Унификация требований по 
расчету параметров энергоэффективности, реализован-
ная в специальных стандартах, единообразие при их 
представлении помогают европейскому потребителю 
узнать истинную «энергоэффективную» цену прибора, не 
опасаясь хитроумных маркетинговых уловок различных 
производителей. Достижение той же цели в интересах 
российских покупателей при соблюдении интересов госу-
дарства внесет существенный вклад в снижение энерго-
емкости отдельных компонентов российской экономики и 
станет примером цивилизованного подхода к потребле-
нию энергоресурсов и сохранению окружающей сре-
ды»,— говорит Ханс Керстен Хрубеш.

Однако российский покупатель пока не слишком обеспо-
коен вопросами безопасного воздействия на окружающую 
среду со стороны своего утюга или телевизора. «Среди рос-
сийского потребителя тема экономии энергии пока не очень 
актуальна. Но благодаря тому что данная тема все чаще под-
нимается и обсуждается в СМИ, social media, активно под-
держивается правительством, экологическая сознатель-
ность российских граждан растет. Соответственно, и спрос 
на энергосберегающую технику возрастает. Мы прогнозиру-
ем, что он будет еще больше расти в ближайшие годы»,— 
говорят в компании «М.Видео». Такой же позиции придер-
живаются и в «Эльдорадо»: «К сожалению, пока энергоэф-
фективность не рассматривается в числе главных критериев 
выбора, в отличие, например, от стран Европы. Однако мы 
ожидаем, что со временем ее популярность будет расти. 
Этому будет способствовать в том числе все более масштаб-
ное внедрение таких технологий в бытовой технике и элек-
тронике и дальнейшая работа по их популяризации».

ПОдыТОжИТь И РАзмнОжИТь Способов 
популяризации темы энергосбережения не так уж и мало. 
Например, в BSH рассказывают, что европейские покупа-
тели оценили по достоинству предпринятые компанией 
усилия: за прошлый год количество проданных высокоэ-
нергоэффективных приборов в Европе вдвое превысило 
показатели предыдущего года. Ханс Керстен Хрубеш рас-
сказывает, что для визуализации энергосбережения на 
сайтах компании BSH в разных странах установлены так 
называемые виртуальные счетчики электроэнергии, ко-
торые позволяют оценить в денежном выражении размер 
достигнутой экономии при использовании выбранного 
продукта из актуального ассортимента по сравнению с 
аналогичным по своим функциям изделием компании 
BSH, но выпущенным 15 лет назад. В ближайшем буду-

щем компания обещает дать возможность воспользо-
ваться такой услугой и российским потребителям.

Для продвижения энергосберегающей техники есть 
множество механизмов, которые могут быть эффективны-
ми при взаимодействии сбыта и маркетинга компаний-
производителей, считает господин Хрубеш. Но этим имею-
щиеся возможности не исчерпываются — некоторые энер-
госнабжающие компании, такие как ОАО «Мосэнергос-
быт», вкладывают много средств в просветительскую дея-
тельность для своих клиентов, направленную на снижение 
ими энергозатрат. Эта достойная уважения общественно 
полезная деятельность предусматривает обучение про-
стым приемам экономии электроэнергии: оптимизация 
освещения помещений и расположения холодильных при-
боров, своевременная замена пылесборников пылесосов, 
выключение из сети неиспользуемых приборов и, разуме-
ется, замена бытовой техники старого поколения на новые 
энергосберегающие приборы.

В компании «Эльдорадо» считают, что продвигать про-
дажи энергосберегающей техники необходимо, хотя и от-
мечают, что разница в цене на технику с низким энергопо-
треблением и традиционные модели может достигать 20% 
и более. «Это связано как с нашей целью помогать покупа-
телям делать правильный выбор, так и со стремлением 
способствовать снижению нагрузки на окружающую среду. 
Использование такой техники также может положительно 
сказаться на семейном бюджете. Поэтому мы предлагаем 
товары ведущих брендов, в которых реализованы самые 
современные технологии в этой сфере, и информируем по-
купателей об их возможностях. Информация о соответ-
ствии энергосберегающим стандартам включена, напри-
мер, в описание компьютеров и ноутбуков. Вся крупная бы-
товая техника комплектуется наклейками энергоэффек-
тивности, на которых указаны все основные параметры: 
потребление электричества, объем камеры холодильника 
или максимальная загрузка стиральной машины»,— рас-
сказывают в «Эльдорадо».

Компания «М.Видео» также занимает очень активную 
позицию в вопросе популяризации энергосберегающей 
техники и продвижения экологических инициатив. Компа-
ния на протяжении двух лет является партнером всемирной 
акции «Час Земли», проходящей в России под патронажем 
WWF. Во всех гипермаркетах «М.Видео» на час были от-
ключены экраны телевизоров и компьютеров, а также вы-
вески на фасаде, приглушен свет в зале. А в 2009 году ком-
пания прекратила продажу обычных ламп накаливания и 
перешла на продажу энергосберегающих ламп. Сейчас 
«М.Видео» проводит акцию «Защитники планеты», по 
условиям которой на энергосберегающие товары — сти-
ральные машины, кондиционеры, телевизоры — действу-
ют специальные цены. Данная акция — очередной этап 
глобальной экологической программы «М.Видео», на-
правленный на эффективное и рациональное использова-
ние природных ресурсов и минимизацию вредного воздей-
ствия на экологию окружающей среды.

Кроме того, компании открывают в России центры энер-
гоэффективности, которые на регулярной основе в нагляд-
ной и доступной форме консультируют старшеклассников, 
домохозяек и всех желающих по вопросам энергосбереже-
ния в быту. Например, президент «КЭС-Холдинга» Михаил 
Слободин рассказал BG, что компания в сотрудничестве с 
институтом «Гипрокоммунэнерго» выпустила книгу «Кол-
лекция энергоэффективных советов». В ней собрано около 
сотни рекомендаций, которые помогут всем желающим 
экономить на коммунальных платежах, и она бесплатно 
раздается потребителям. КЭС уже несколько лет занима-
ется темой энергосбережения и повышения энергоэффек-
тивности. «Мы хотим не только повышать эффективность 
использования энергоресурсов на своих предприятиях, но 
и способствовать развитию культуры потребления энергии 
в России. Именно поэтому было решено собрать и опубли-
ковать полезные советы о том, как сберегать электроэнер-
гию, тепло и воду в домашних условиях»,— говорит Ми-
хаил Слободин. ■

ПРОсТыЕ ПРИЕмы эКОнОмИИ 
элЕКТРОэнЕРгИИ ПОдРАзумЕвАюТ 
ОПТИмИзАцИю ОсвЕщЕнИЯ  
ПОмЕщЕнИй И РАсПОлОжЕнИЯ  
хОлОдИльных ПРИбОРОв,  
свОЕ вРЕмЕнную зАмЕну  
ПылЕсбОРнИКОв ПылЕсОсОв,  
выКлючЕнИЕ Из сЕТИ  
нЕИсПОльзуЕмых ПРИбОРОв

➔

ПРИ выбОРЕ быТОвОй ТЕхнИКИ РОссИйсКИй ПОТРЕбИТЕль 

нЕчАсТО бЕсПОКОИТсЯ Об ЕЕ энЕРгОэффЕКТИвнОсТИ
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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

У НАС НЕМАло пРЕДпРИяТИЙ, 
 коТоРЫЕ ЕлЕ-ЕлЕ СВоДяТ коНцЫ 
С коНцАМИ. оНИ, коНЕчНо, пРо-
ДолжАюТ бЫТь РАСТочИТЕльНЫ-
МИ, поСколькУ НА эНЕРгоСбЕРЕ-
жЕНИЕ У НИх НЕТ НИ ДЕНЕг, НИ жЕ-
лАНИя: зАчЕМ ВклАДЫВАТь 
Во чТо-То, ЕСлИ НЕТ УВЕРЕННоСТИ 
В зАВТРАшНЕМ ДНЕ?

➔

зАпРогРАММИРоВАНо Проект государствен-
ной программы «Энергосбережение и повышение энерго-
эффективности в РФ до 2020 года» в начале мая был пере-
дан на согласование в Минфин. Эта программа задумана 
президентом России Дмитрием Медведевым как одна из 
мер по сокращению энергоемкости российского ВВП на 40% 
в 2020 году от уровня 2007 года. Первоначальная стоимость 
десятилетней программы без учета развития возобновляе-
мой энергетики оценивалась Минэнерго в 10,5 трлн руб., из 
них 840 млрд руб. до 2020 года планировалось выделить из 
федерального бюджета, порядка 950 млрд руб.— из бюд-
жетов субъектов РФ, остальные деньги предполагалось 
привлечь с рынка. Экономический эффект от реализации 
программы, по оценкам министерства (с чем соглашаются 
и независимые эксперты, в частности представители про-
фильных структур ООН), впятеро превысит затраты на ее 
выполнение.

В докладе, представленном директором департамента 
государственной энергетической политики и энергоэффек-
тивности Минэнерго Сергеем Михайловым осенью 2009 го-
да, сказано, что Российская Федерация располагает одним 
из самых больших в мире технических потенциалов повы-
шения энергоэффективности, который составляет более 
40% от уровня потребления энергии. В абсолютных объемах 
это 403 млн тонн условного топлива (тут), а с учетом сокра-
щения сжигания попутного газа в факелах — порядка 
420 млн тут. Это больше, чем предусмотренный Энергетиче-
ской стратегией России на период до 2030 года прирост про-
изводства первичной энергии в России в 2008–2020 годах 
(244–270 млн тут). Ресурс повышения энергоэффективно-
сти следует рассматривать как один из основных энергети-
ческих ресурсов будущего экономического роста.

Основная цель программы — рациональное использо-
вание топливно-энергетических ресурсов за счет реализа-
ции энергосберегающих мероприятий, повышения энерге-
тической эффективности в секторах экономики и субъектах 
Российской Федерации и снижения энергоемкости ВВП по 
сравнению с 2007 годом. Основной задачей программы 
является обеспечение устойчивого процесса повышения эф-
фективности энергопотребления в секторах российской эко-
номики, в том числе за счет запуска механизмов стимулиро-
вания энергосбережения и повышения энергетической эф-
фективности в различных сферах экономики РФ, реализа-
ции типовых энергосберегающих проектов, активизирую-
щих деятельность хозяйствующих субъектов и населения по 
реализации потенциала энергосбережения. Наряду с этим 
реализация программы должна способствовать сохранению 
и расширению потенциала экспорта энергоресурсов и до-
ходной части бюджета за счет сокращения неэффективного 
потребления энергии на внутреннем рынке, а также сниже-
нию объемов выбросов парниковых газов.

Сергей Михайлов рассказывал, что реализация про-
граммы будет проходить в два этапа — с 2010 по 2015 
год и с 2016 по 2020 год. На первом этапе целевым индика-
тором успешного выполнения программы станет снижение 
энергоемкости ВВП за счет реализации программных меро-

приятий на 7,4% и годовая экономия энергоресурсов в 2015 
году в объеме 85 млн тут. На втором этапе соответственно 
13,5% и 170–180 млн тут.

По словам Сергея Михайлова, специфика повышения 
энергоэффективности в отдельных секторах экономики (ор-
ганизация управления и принятия решений, степень и воз-
можности регулирования, структура и схожесть технических 
и институциональных решений) предопределила необходи-
мость выделения секторальных направлений по реализации 
программных мероприятий. В их числе: повышение 
энергоэффективности в электроэнергетике; повышение 
энергоэффективности в теплоснабжении и системе комму-
нальной инфраструктуры; повышение энергоэффективно-
сти в промышленности, сельском хозяйстве, на транспорте; 
повышение энергоэффективности в организациях феде-
ральной бюджетной сферы; повышение энергоэффектив-
ности в жилищном секторе; стимулирование повышения 
энергоэффективности в субъектах Российской Федерации; 
расширение использования возобновляемых источников 
энергии; нормативно-законодательное, ресурсное, органи-
зационное и информационное обеспечение деятельности по 
повышению энергоэффективности. Реализация программы 
будет базироваться на типовых мероприятиях, но с учетом 
специфики той или иной отрасли экономики.

Эксперты «Портала энерготрейдера» поясняют BG, что 
закон «Об энергосбережении и о повышении энергетической 
эффективности и о внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации» подразумевает 
разработку региональных и муниципальных программ, про-
грамм организаций с участием государства или муниципаль-
ного образования и организаций, осуществляющих регули-
руемые виды деятельности. «Таким образом, федеральная 
программа в области энергосбережения и повышения энер-
гетической эффективности должна представлять собой кон-
солидацию региональных программ, а региональные про-
граммы — консолидацию нижестоящих программ и под-
программ»,— отмечают они. В самой программе энергос-
бережения предусмотрен именно такой метод взаимодей-
ствия. Он предполагает согласование и установление объема 
средств федерального бюджета и порядка их предоставле-
ния субъектам РФ для достижения установленных про-
граммных индикаторов и пороговых показателей, монито-
ринг исполнения установленных программных индикаторов 

и пороговых показателей на основании форм официальной 
статистической отчетности и деятельности в субъектах РФ 
уполномоченных представителей государственных заказчи-
ков программы. Сергей Михайлов в своем докладе также 
отмечал, что важно обеспечить согласование показателей 
государственной программы энергосбережения и повыше-
ния энергетической эффективности и региональных про-
грамм энергосбережения.

Федеральным законом устанавливаются следующие 
сроки разработки вышеуказанных программ: региональные, 
муниципальные программы в области энергосбережения и 
повышения энергетической эффективности должны быть 
утверждены до 1 августа; организации с участием государ-
ства или муниципального образования и организации, осу-
ществляющие регулируемые виды деятельности, обязаны 
были принять программы в области энергосбережения и по-
вышения энергетической эффективности до 15 мая.

пРИТУшИ СВЕТ Один из основных способов сбе-
речь электроэнергию — внедрение новых стандартов осве-
щения. Понимая, что внедрение современных энергосбере-
гающих технологий возможно лишь посредством установле-
ния новых стандартов искусственного освещения, многие 
страны проводят планомерную политику в области разработ-
ки таких норм.

В компании Philips рассказывают, что, например, в США 
вступил в силу нормативный акт, который предполагает пол-
ный отказ от неэффективных источников света к 2014 году, 
при этом затраты сократятся более чем на $20 млрд. С сен-
тября 2009 года Евросоюз запретил продажу ламп мощно-
стью 100 Вт, а к 2012 году — всех ламп накаливания.

Последние 20 лет в развитых странах наблюдался энер-
гоэффективный экономический рост, который привел к то-
му, что на 1% прироста мирового ВВП приходилось в сред-
нем лишь 0,4% прироста потребления энергетических ресур-
сов. В результате энергоемкость ВВП в среднем по миру 
уменьшилась на 18%. Энергоемкость ВВП России в три раза 
превышает аналогичный показатель стран ЕС. Сегодня 80% 
систем освещения в России основано на неэффективных ре-
шениях. По данным компании Philips, затраты из-за пере-
расхода исчисляются десятками миллиардов евро.

По оценке Международного энергетического агентства, 
19% потребляемой в мире электроэнергии расходуется на 

освещение. Современные световые технологии позволяют 
сэкономить от 40% потребляемой электроэнергии, что в ми-
ровом масштабе эквивалентно €106 млрд экономии в год. С 
экологической точки зрения это соответствует: сокращению 
выбросов углекислого газа в атмосферу на 555 млн тонн в 
год, ежегодному сбережению 2 ТВт электроэнергии и эконо-
мии 1,5 млрд баррелей нефти. Для России это €6 млрд и 
20 млн тонн CO2 в год.

В Philips отмечают, что грамотное применение инноваци-
онных продуктов — это сокращение себестоимости произ-
водимых товаров, увеличение производительности труда, 
экономия всех видов ресурсов. И как результат — повыше-
ние конкурентоспособности как определенного предприя-
тия, так и всей страны. Если говорить об инвестициях в со-
временные осветительные системы, цель которых экономия 
электроэнергии, то это одни из самых быстроокупаемых вло-
жений. Как правило, реальный срок возврата вложенных 
средств — от нескольких месяцев до полутора лет.

НЕТ пРИчИН экоНоМИТь Об энергосбереже-
нии часто говорится в последнее время, но делается в этом 
направлении пока немного. «Портал энерготрейдера» отме-
чает, что на данном этапе реализации закона предусмотрена 
разработка региональных и муниципальных программ, про-
грамм организации с участием государства или муниципаль-
ного образования и организаций, осуществляющих регули-
руемые виды деятельности. В регионах проводится разра-
ботка указанных программ. Сейчас можно говорить о том, 
что ряд регионов близок к утверждению региональных про-
грамм энергосбережения и повышения энергетической эф-
фективности, а некоторые регионы уже приняли концепции 
соответствующих программ.

Однако при разработке этих программ обнаружился ряд 
проблем. Прежде всего отсутствует единое информацион-
ное пространство, посвященное данной тематике. Мешает и 
необходимость подачи большого количества отчетов о ходе 
реализации закона. Проблемы возникают и в связи с тем, что 
ответственные на федеральном уровне не исполняют меро-
приятий, зафиксированных в распоряжении правительства 
Российской Федерации от 1 декабря 2009 года № 1830-р 
«План мероприятий по энергосбережению и повышению 
энергетической эффективности в Российской Федерации, 
направленных на реализацию федерального закона «Об 
энергосбережении и о повышении энергетической эффек-
тивности и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации». Да и сама тема энер-
госбережения на федеральном уровне пока является новой 
для России, поэтому разработчикам приходится делать ра-
боту с нуля. Помимо определения цели проекта и его обо-
снования необходимо определить объемы и источники фи-
нансирования, подобрать исполнителей, подготовить и при-
нять необходимые регламентирующие документы, опреде-
лить сроки выполнения проекта, спланировать и учесть все 
риски, а также обеспечить контроль за ходом его выполне-
ния. Кроме того, в начале мая стало понятно, что государство 
не сможет выделить на реализацию программы обещанную 

пРогРАММНАя экоНоМИя пРЕзИДЕНТ РоССИИ ДМИТРИЙ МЕДВЕ-
ДЕВ В поСлЕДНЕЕ ВРЕМя НЕоДНокРАТНо гоВоРИл о НЕобхоДИМоСТИ пЕРЕхоДА НА эНЕРго-
эффЕкТИВНЫЕ ТЕхНологИИ И экоНоМИИ эНЕРгоРЕСУРСоВ. по Его поРУчЕНИю РАзРАбоТА-
НА гоСпРогРАММА эНЕРгоСбЕРЕжЕНИя. экСпЕРТЫ пРИзНАюТ, чТо эНЕРгоСбЕРЕжЕНИЕ 
СТАНоВИТСя ВСЕ болЕЕ АкТУАльНЫМ Для РоССИИ. пРЕДпРИяТИя И НАСЕлЕНИЕ покА УДЕ-
ляюТ эТоМУ НЕДоСТАТочНо ВНИМАНИя, Но НАУчИТьСя экоНоМИТь пРИДЕТСя. ЕКАТЕРИНА ГРИШКОВЕц
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ранее сумму. Последние договоренности с Минфином, по 
словам Сергея Михайлова, предполагают сокращение фе-
дерального финансирования мероприятий по энергоэффек-
тивности в три раза, то есть составят менее 300 млрд руб. 
При этом общая стоимость программы не изменится: пред-
полагается, что «урезанные» госинвестиции опять же ком-
пенсирует свободный рынок электроэнергии, четкий меха-
низм функционирования которого пока не определен.

При этом предусмотренные законом государственные 
стимулы для компаний—«передовиков» энергоэффектив-
ности — применение повышающих коэффициентов к норме 
амортизации, инвестиционный налоговый кредит, возмеще-
ние процентов по кредитам на реализацию проектов в обла-
сти энергосбережения — Минфин, как утверждают в Минэ-
нерго, предоставить не готов. По словам Сергея Михайлова, 
Минфин согласен лишь на госгарантии по кредитам на реа-
лизацию энергосберегающих проектов.

В Минэнерго называют еще один инструмент стимулиро-
вания инвестиций частных компаний в энергоэффектив-
ность: «Проектом программы предусмотрен механизм за-
ключения целевых соглашений повышения энергоэффек-
тивности между компаниями и правительством. В рамках 
этих соглашений могут устанавливаться целевые показатели 
энергосбережения и повышения энергоэффективности и 
фискальные стимулы, в том числе относящиеся к налогоо-
бложению». Впрочем, как будет работать эта схема, пока не 
понятно — вряд ли налоговые льготы будут предоставлять-
ся отдельным предприятиям. Трудно себе представить меха-
низм, с помощью которого чиновники могли бы определять, 
каким компаниям и в каком объеме предоставлять фискаль-
ные стимулы. Кроме того, предоставление индивидуальных 
налоговых льгот запрещено законодательством — даже в 
случае полной политической поддержки такой льготы, как 
показали ситуации с экспортными пошлинами на нефть 
ВСТО и на газ, поставляемый на Украину, обход запрета тре-
бует серьезной работы юристов Белого дома в каждом по-
добном случае.

Как можно понять из комментариев Минэнерго, предо-
ставленных “Ъ”, федеральных субсидий регионам и муници-
палитетам (в проекте программы они оценивались в 
633 млрд руб.) тоже не предвидится. Теперь в министерстве 
считают, что после сокращения государственного финанси-
рования программы стимулировать регионы к энергосбере-
жению должна «необходимость экономии средств на оплату 
все дорожающих энергетических ресурсов, в первую оче-
редь в бюджетной сфере и жилищно-коммунальном хозяй-
стве». Впрочем, это утверждение вряд ли можно считать 
справедливым для регионов-доноров, федеральные субси-
дии которым в случае эффективности энергосбережения бу-
дут неизбежно сокращены.

лАМпЫ НАкАляюТСя Помимо проблемы фи-
нансирования самих проектов есть и проблема стимулиро-
вания предприятий и физических лиц к экономии электро-
энергии. И от ее решения во многом зависит успех реали-
зации федеральной программы. «Стимул к энергосбере-
жению во всем мире работает только один — цена электро-
энергии,— говорит аналитик “Финама” Дмитрий Тере-
хов.— Пока она дешевая, никого не заставишь ее беречь, 
это очень грустно, но это суровая правда. Как только она 
становится дорогой, все начинают экономить, и никакие 
программы не нужны. В России цена электроэнергии уже 
приближается к уровню развитых стран, и предприятия, ко-
торые твердо стоят на ногах (то есть имеют перспективы), 
уже давно занимаются энергосбережением». С другой сто-
роны, отмечает господин Терехов, у нас немало предприя-
тий, которые едва сводят концы с концами. «Они, конечно, 
продолжают быть расточительными, поскольку на энергос-
бережение у них нет ни денег, ни желания: зачем вклады-
вать во что-то, если нет уверенности в завтрашнем дне?» 
— рассуждает он.

В Минэнерго же добавляют, что снижению энергопотре-
бления препятствуют четыре фактора. Это недостаток моти-
вации к энергосбережению, отсутствие информации (тема 
не раскручена и не вызывает интереса), недостаток финан-
сирования подобных проектов и безграмотная организация 
работ по энергосбережению. Раньше была еще одна причина 
— отсутствие технологий, но она отпала, ведь сегодня есть 
выбор как оборудования и материалов, так и консультацион-
ных услуг по энергосбережению, говорят в министерстве.

Главная проблема — это отсутствие мотивации для по-
вышения энергоэффективности. «Трудно получить ясный 
ответ на вопрос, кому лично выгодна экономия энергии»,— 
говорят в Минэнерго. Энергоресурсы в России дешевые, и 
поэтому собственники промышленных предприятий иногда 
просто не заинтересованы снижать себестоимость за счет 
энергосбережения. «Тройка Диалог» недавно подсчитала, 
что «Газпром» субсидирует российскую экономку на 
$70 млрд в год за счет разницы между экспортной ($302 за 
1 тыс. куб. м газа) и внутренней ($58) ценой на газ. И если 
тарифы на энергоносители все же растут, производитель 
энергии перекладывает этот рост на потребителя. Это никого 
не стимулирует «к повышению эффективности использова-
ния энергоресурсов», но ведет «к обоснованию дальнейше-
го роста тарифов и дополнительным запросам на бюджет-
ное финансирование», поясняют в министерстве.

Вице-президент компании «Сименс» в России и Цен-
тральной Азии, генеральный директор сектора энергетики 
ООО «Сименс» Ханс Юрген Вио ранее рассказывал BG, что 
одной из причин подобной ситуации является позициониро-
вание самой темы энергоэффективности. По его словам, 
практически во всех европейских странах энергоэффектив-
ность была идентифицирована как скорейший и наиболее 
экономически эффективный путь обеспечения сбалансиро-
ванного энергоснабжения. Во всех странах с высокими цена-
ми на первичные энергоресурсы, которые, кроме того, обла-
гаются высокими налогами, как в Германии, люди и отрасли 
промышленности мотивированы на поиск эффективных ре-
шений во всех областях. «Правительственные органы берут 
на себя лидирующую роль во внедрении новых технологий. 
Очень известный пример — это система управления отопле-
нием, вентиляцией и кондиционированием и освещением в 
здании германского федерального парламента в Берлине. 
Людей поддерживают консультационными программами, 

довольно часто бесплатными — такими, как организовала 
как раз в эти дни немецкая коммунальная служба Е.ON для 
населения в Баварии. Наконец, в некоторых случаях предо-
ставляются прямые субсидии и дешевое финансирование, 
чтобы запустить более широкомасштабные мероприятия, 
как, например, закупка энергоэффективных машин или те-
плоизоляция домов в Германии»,— говорит он. Помимо За-
падной Европы эксперты считают наиболее энергоэффек-
тивной страной США.

Энергосбережение не слишком популярная тема и у на-
селения. Президент «КЭС-Холдинга» и супервайзер про-
граммы «Считай, экономь и плати» Михаил Слободин отме-
чает, что уровень знаний об энергоэффективности и культу-
ра экономии энергоресурсов в России фактически нулевые. 
«Совсем недавно в Воркуте провели социологическое ис-
следование, во время которого у людей спрашивали: «Какие 
энергосберегающие технологии вы применяете?» Только 
один человек из десяти что-то делает, чтобы сэкономить 
энергоресурсы. Это говорит о том, что российские потреби-
тели не знают, не могут или скорее не хотят заниматься энер-
госбережением. Решение этой проблемы мы видим в реали-
зации ряда специальных мероприятий, направленных на 
пропаганду энергоэффективности и просвещение населе-
ния по этому вопросу»,— говорит он.

УчИМСя экоНоМИТь Вице-президент и гене-
ральный менеджер Philips «Световые решения» в России, 
Беларуси, Украине, Турции, Закавказье и Центральной Азии 
Владимир Габриелян говорит, что положительно относится 
к началу реализации федеральной программы энергосбере-
жения, так как ее основная задача — отказаться от исполь-
зования неэффективных источников света. По его мнению, 
принятый закон «Об энергосбережении и о повышении энер-
гетической эффективности в РФ» позволит планомерно пе-
рейти от стандартных ламп накаливания к более энергоэф-
фективным источникам света. К тому же закон создает до-
полнительные стимулы для скорейшего внедрения энергос-
берегающих технологий муниципальными учреждениями, 
коммерческими предприятиями и обычными потребителя-
ми. Россия, вероятнее всего, пойдет по пути европейских 
стран, где разработан и утвержден график прекращения ис-
пользования ламп накаливания, люминесцентных и ртутных 
газоразрядных ламп вплоть до 2017 года.

Федеральный закон и основанная на нем программа 
энергоэффективности и энергосбережения предполагает 
постепенный вывод с рынка ламп накаливания мощностью 
100 Вт и возможность введения запрета с 2013–2014 годов 
на лампы накаливания другой мощности. В Европе же с 
2012–2014 годов из использования будут выведены также 
ртутные и натриевые лампы, тем самым будет осущест-
вляться постепенный переход на использование светодиод-
ных источников света. Уже сегодня Philips предлагает свето-
диодные лампы, которые могут полностью заменить лампы 
мощностью 60 Вт и при этом потребляют всего 12 Вт.

«Но для того чтобы говорить о светодиодных источниках, 
необходимо поднять тему нормативов и стандартов, которых 
на сегодня в России не существует, что усложняет про-
цесс»,— говорит господин Габриелян. Любой инновацион-
ный источник света или светотехническое решение, без со-
мнения, должны соответствовать определенному серьезно-
му критерию с точки зрения безопасности. В противном слу-
чае велико искушение купить изделие, которое намного де-
шевле. Приобретая недорогую, но некачественную светоди-
одную систему освещения, потребитель рискует столкнуться 
со следующими проблемами — более коротким сроком 
службы по сравнению с заявленным, быстрым спадом све-
тового потока, а также низкой цветопередачей и неравномер-
ностью цвета.

По прогнозам, через четыре-пять лет светодиодная лам-
па будет стоить около €10 — но лишь в том случае, если на-
чать использовать светодиодные решения уже сейчас. «Мы, 
безусловно, поддерживаем шаги федеральных властей в от-
ношении революционного для России перехода от ламп на-
каливания к светодиодам, минуя компактные люминесцент-
ные ламы. Но чтобы облегчить этот процесс, на первоначаль-
ном этапе поддержка государства просто необходима»,— 
сказали в компании Philips.

Господин Габриелян замечает, что самые экономичные 
энергосберегающие лампы для дома работают более десяти 
лет, потребляя при этом меньше электроэнергии: вы можете 
заменить обычную лампу мощностью 100 ватт на 20-ваттную 
— света будет столько же, а расход электроэнергии умень-
шится в пять раз. Простой расчет показывает, что, заменив 
лампы в квартире на энергосберегающие, вы экономите око-
ло 3 тыс. руб. в год.

Эксперты считают, что начать экономить энергию в конце 
концов придется и России. И экономия коснется в скором 
будущем как промышленных предприятий, так и простых 
граждан. В Philips, например, считают, что проблема рацио-
нального использования энергетических ресурсов приобре-
тает все большую актуальность для мирового сообщества, а 
ее решение становится стратегической задачей для многих 
государств, в том числе для России. Отказаться от исполь-
зования электричества невозможно, более того, развитие 
экономики требует увеличения мощностей, и к 2025 году 
прогнозируется удвоение спроса. Что же касается России, то 
для повышения энергоэффективности, во-первых, необхо-
димо разработать модель ресурсосбережения, при которой 
будет экономически невыгодно использовать неэффектив-
ные технологии, а во-вторых, внедрять новые технологии 
придется быстро.

«Экономии ресурсов нужно учить. А еще ее надо поо-
щрять — в этом я глубоко убежден»,— говорит Михаил 
Слободин. Поэтому его рабочей группой запущен специаль-
ный проект в этой сфере — Национальный конкурс по энер-
гоэффективности. Он будет состоять из двух этапов — ре-
гионального и федерального. Победители будут выбираться 
по нескольким номинациям: «Лучшее предприятие крупного 
бизнеса», «Лучшее предприятие малого и среднего бизне-
са», «Лучшее предприятие сферы ЖКХ», «Лучшее пред-
приятие бюджетной и социальной сферы», «Энергетиче-
ский вампир — худший потребитель». Помимо предприятий 
на награды могут рассчитывать и рядовые потребители. ■

Значительный износ фондов, высокая аварийность оборудования, обусловленная превышением  
его ресурса и недостаточной технологической дисциплиной
Значительная протяженность сетей, разбросанность поселений и социально значимых объектов
Повышенные потери при производстве и потреблении энергии, высокий расход первичных  
топливных ресурсов
Несоответствие оснащенности производства современному научно-техническому уровню
Низкая платежеспособность потребителей и ограниченность бюджетных средств для совершенствова-
ния муниципальных схем и систем энергоснабжения
Отсутствие эффективной рыночной инфраструктуры предоставления услуг в сфере энергоснабжения
Нехватка специалистов, имеющих необходимые профессиональные навыки и профильную подготовку 
в сфере эффективного и рационального использования энергии
Источник: Минэнерго РФ.
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BUSINESS GUIDE: Какие технологии в области энергосбе-
режения Philips собирается продвигать в России? Более 
всего известны светодиодные лампы, возможно, есть и 
другие технологические решения?
ЙООСТ ЛЕЕФЛАНГ: В первую очередь необходимо отме-
тить, что принцип энергосбережения мы стараемся макси-
мально продвигать во всем нашем бизнесе. Здесь два 
аспекта: первое — затрачивать меньше энергии и ресур-
сов на производство, второе — обеспечить разумное по-
требление энергоресурсов самими продуктами. Мы при-
меняем наш опыт в свете и энергосбережении и в осталь-
ных направлениях бизнеса.

Самая «ходовая» часть нашего бизнеса, которая на-
прямую касается энергосбережения,— это свет, и здесь 
светодиоды (LED) играют значительную роль. Но есть и 
другие технологии — такие, например, как динамическое 
освещение. Можно экономить очень много света и энер-
гии, правильно их расходуя и контролируя. Когда я захожу 
в России в государственные учреждения, сразу бросается 
в глаза, что в любое время суток используется практически 
все освещение, хотя людей на самом деле немного или во-
обще нет. Поэтому самое простое и очевидное решение 
— это обеспечить технологию, которая будет автоматиче-
ски контролировать свет, используя сенсоры движения, 
датчики естественного солнечного света. Они позволяют 
сразу снизить уровень искусственного освещения в зави-
симости от уровня света. Это может применяться в том 
числе и в уличном освещении.

В развитии светотехники с точки зрения контролирова-
ния света в комбинации со светодиодами есть огромный 
потенциал. В одном из районов Вашингтона Philips реали-
зовал проект, когда каждый источник света уличного осве-
щения на основе светодиодов контролируется компьюте-
ром. Например, если поступает сообщение из полицейско-
го участка о дорожном происшествии, то можно нажатием 
кнопки достичь более высокого освещения в этой зоне. 
Или же, если там происходит преступление, тут же повы-
шается освещение. Эти технологии значительным образом 
повышают чувство безопасности у жителей, заметно со-
кращение статистики по ДТП. И, конечно, происходит 
огромное сбережение энергии. Это одна из совершенно 
новых граней светотехники, которая до этого в России не 
очень хорошо освещалась.
BG: Как быстро можно реализовать в России переход к та-
ким технологиям?
Й. Л.: Очень многие полагают, что можно перейти от ламп 
накаливания к каким-то будущим технологиям за один 
день. Но это не так. Только в апреле Philips в первый раз 
представил LED-эквивалент лампы накаливания мощно-
стью 60 Вт, и мы были первыми. То есть только к концу го-
да мы сможем запустить массовое производство этой про-
дукции и вывести ее на рынок. Технология пока не позво-
ляет делать такие прыжки, о которых мы думаем.

Очень многое зависит и от области приложения свето-
диодов. Сейчас LED-технология может работать в уличном 
освещении, где есть возможность поставить больше ис-
точников света. В этом случае уже есть экономический 

смысл в использовании технологии управления светом. 
Экономически выгодно это и в архитектурной подсветке. 
Здесь подсветка ставится один раз на 20 лет, что очевидно 
выгоднее. Сейчас подсветка зданий — это куча лампочек, 
которые нужно каждый месяц менять. Можно использо-
вать светодиоды для акцентированной подсветки, напри-
мер, в магазинах, отелях, но при каких-то амбициозных 
задачах, потому что это требует достаточно больших за-
трат. И в общем освещении мировая LED-индустрия в са-
мом начале пути.

В этой области Philips занимает хорошую позицию, по-
скольку мы работаем на всех этапах производства. У нас 
есть значительный опыт во всех стадиях, начиная с выра-
щивания светодиодов и заканчивая электроникой, дизай-
ном и производством светильников. У Philips долгое вре-
мя был собственный огромный бизнес полупроводников, 
его сейчас продали, но экспертиза в наших лабораториях 
осталась. И поэтому у нас есть все возможности для того, 
чтобы определять развитие индустрии.
BG: Если речь идет о развитии индустрии в будущем, зна-
чит, сейчас полной линейки светодиодных ламп, которые 
могли бы заменить традиционные светильники, нет? И ес-
ли мы ставим задачу по энергосбережению, то полностью 
использовать светодиоды мы пока не можем. Получается, 
что сначала нам придется перейти на какие-то другие энер-
госберегающие средства освещения, а потом уже на вто-
рой стадии — на светодиоды?
Й. Л.: Цепочка возможных технологий выглядит так: от 
лампы накаливания к компактной люминесцентной лампе, 
а потом к светодиодам. Если смотреть по цене, то сегодня 
в России лампа накаливания стоит 10 руб., компактная лю-
минесцентная — 150 руб., светодиодная — 1 тыс. руб. По-
нятно, что решения должны приниматься в первую оче-
редь с экономической точки зрения и просто так, по жела-
нию нельзя перейти на светодиоды. Хотя и эти затраты 
окупаются в среднем за три-три с половиной года (а есть 
отрасли, где окупаемость составляет девять месяцев), на 
данном этапе нереально заставить потребителей вклады-
вать такие огромные деньги в эту технологию. Но мы ду-
маем, что к 2015 году и рынок, и индустрия более или ме-
нее стабилизируются и будут готовы к массовому переходу 
на светодиоды. Стоимость одной лампы с традиционным 
цоколем, по нашим прогнозам, будет 300–350 руб.
BG: Что требуется для того, чтобы светодиодные лампы 
так подешевели?
Й. Л.: Это произойдет естественным путем. Производство 
светодиодов, особенно в части полупроводников,— это 
очень капиталоемкий бизнес. Но при раскручивании мас-
сового производства сработают факторы масштаба и ро-
ста рынка. Также снизится и стоимость оборудования, на 
котором будут производиться полупроводниковые ком-
поненты.
BG: Есть много различных решений по сокращению энер-
гопотребления. Представьте, что некий потребитель уже 
поменял традиционные лампы, например, на люминес-
центные. Теперь ему говорят: «Опять купите новое, более 

эффективное решение». Есть риск того, что в какой-то мо-
мент люди просто остановятся и не будут переходить на 
дорогие светодиоды?
Й. Л.: Это огромный риск. Моя собственная мама в Гол-
ландии, услышав про запрет на лампы накаливания в Ев-
росоюзе, пошла в магазин и купила там 60 лампочек на-
каливания. И поэтому все усилия, направленные на тако-
го потребителя, как моя мама, улетучиваются. Чтобы к 
этому вопросу правильно подходить, необходимо тесное 
сотрудничество правительств с индустрией, чтобы очень 
грамотно делать шаги по переходу на новые источники 
света. И важно, чтобы существовала платформа такого 
диалога. Нас радует то, что в России такая платформа 
есть. Например, несколько недель назад состоялся семи-
нар с представителями различных министерств и ве-
домств, которые так или иначе привлечены к реформе 
энергосбережения. На нем были представители Минэко-
номразвития, Минпромторга, Росстандарта и др., где мы 
смогли как технические эксперты четко объяснить то, что 
мы делаем, что мы можем сделать, каково наше видение 
рынка и т. д. Есть то, что нужно запретить, на наш взгляд, 
на уровне государства, государственной политики. Важно, 
чтобы определенные вещи выводились из обихода, вво-
дились запреты в правильное время и правильным обра-
зом. Есть и то, что нужно делать в сфере мотивации, в том 
числе экономической.

На наш взгляд, имеет смысл начинать введение и по-
пуляризацию этой технологии в дорожном освещении, это 
экономически оправданно. Сейчас, используя светодио-
ды, вы покупаете освещение на 20 лет. В среднем через 
три года вы полностью окупаете расходы и еще в течение 
17 лет вы экономите до 80% энергии. Сейчас можно и нуж-
но ввести простой механизм — правительственные стан-
дарты, по которым новые дороги должны освещаться све-
тодиодами.

Китай идет именно по этой модели, и они вводят не 
только запреты, но и очень мощные экономические стиму-
лы. Каждый проект, связанный с архитектурной подсвет-
кой либо дорожным освещением, поддерживается и фи-
нансируется правительством. Более того, частный бизнес 
получает скидку по налогам при использовании светодио-
дов. Это раскручивает маховик инвестиционной привлека-
тельности этой индустрии для маленьких компаний, и те 
активно включаются в процесс. И это стимулирует не толь-
ко производителей ламп, но и сервисные компании, кото-
рые производят установку светильников, дизайнеров, про-
ектирующих освещение. Это может быть хорошей анало-
гией поставленной сейчас задачи по модернизации. Это 
выгодно и для правительства, поскольку в Китае идет сти-
муляция бизнеса, соответственно, увеличивается налого-
вая база, растут налоговые сборы.
BG: Китайская политика в энергосбережении — это ини-
циатива сверху, от государства, понявшего необходимость 
модернизации, или инициатива снизу — от компаний, ви-
девших перспективный рынок?
Й. Л.: Это, наверное, процесс взаимного движения, потому 
что очень сложно диктовать, что делать, китайскому пра-
вительству. Я думаю, такая же ситуация и в России. Но 
важно отметить, что правительство в КНР четко определи-
лось с приоритетом: определило, что эта индустрия требу-
ет поддержки, и последовательно начало предпринимать 
действия по развитию этой активности. Затем были четко 
определены самые перспективные игроки, которые могут 
отработать по максимуму, была разработана правильная 
система, которая была бы выгодна для всех игроков, а за-
тем все это было реализовано в рамках конкретной про-
граммы. Помимо этой индустрии в качестве приоритетов 
были выбраны здравоохранение и электроника. Конечно, 
в Китае есть привлекательный внутренний рынок, но са-

мое главное — это все-таки четкое мотивирование и на-
целенность правительства на конкретные меры.
BG: С одной стороны, вы говорите о том, что есть экономи-
ческий эффект: светодиоды при всей свое дороговизне 
окупаются за три года. Но несмотря на это, видимо, требу-
ются какие-то государственные стимулы. Зачем нужен го-
сударственный стимул, если есть очевидный экономиче-
ский эффект?
Й. Л.: Переход к новым технологиям произойдет в любом 
случае, но вопрос в том, насколько быстро это будет сде-
лано и насколько это будет выгодно. Если не будет госпо-
литики, то мы все равно продолжим делать то, с чем мы 
можем справиться своими силами, реализовывать проек-
ты, импортировать свои продукты, которые производятся 
нашими заводами в других местах. Мы не ждем и уже реа-
лизуем проекты в России. Сейчас Philips реализует огром-
ные проекты по освещению крупнейших промышленных 
предприятий России, ведется диалог с Петрозаводском о 
городском освещении. Мы готовимся и к олимпийским 
объектам в Сочи, делаем проекты в Красноярске, Кемеро-
во, Махачкале, Санкт-Петербурге, Казани, Новокузнецке.

Роль государства — в скорости изменений. Конечно, 
при быстром развитии и поддержке правительства у нас 
будет меньшая доля рынка, но весь рынок в целом будет 
больше и привлекательнее. Например, в Китае нам очень 
сложно конкурировать с огромным количеством малень-
ких производителей, но это огромный рынок.

Светотехника — это одна из самых привлекательных 
сейчас отраслей промышленности. Время от времени в ми-
ре появляются мощные инновационные технологии. Был 
период, когда в промышленности была мода на мощности 
электронной памяти, шла волна в полупроводниковом биз-
несе, связанном с электроникой. Сейчас идет волна свето-
диодного бизнеса, и первый шаг уже прошел, прошла ре-
когносцировка главных игроков. Если распланировать весь 
производственный процесс, то первый этап — это выра-
щивание светодиодов, второй — электроника, третий — 
непосредственно создание источника света (оптика), чет-
вертый — дизайн светильников. Первый этап уже поделен, 
и если вы сейчас попробуете туда вклиниться, то это будет 
стоить сумасшедших денег, никто себе не сможет этого по-
зволить. Но на втором этапе можно развиваться, создание 
электроники для светодиодов еще открыто для новых игро-
ков. Третий и четвертый этапы еще открыты.

Если быстро развивать индустрию, вкладываться в ее 
развитие, стимулировать ее, тогда можно контролировать 
этот процесс. Можно привести пример аналогичной инду-
стрии — это электрические двигатели автомобилей. Здесь 
игроки связаны с батареями, но там уже все поделено и 
закрыто. А сейчас есть возможность впрягаться в свето-
диоды, чтобы получать максимальную выгоду от этого в 
будущем. В мире лишь несколько стран, которые смогут 
играть на этом рынке: США, Япония, Индия, Западная Ев-
ропа и Россия.
BG: Если будет создана госполитика по энергосбереже-
нию, если будет прогресс в развитии технологий, то какая 
доля электрического освещения в России в ближайшие го-
ды может быть замещена светодиодными технологиями?
Й. Л.: Если говорить по миру в целом, то к 2015 году LED 
займет 50% рынка, к 2020 году — 75%. Но это оптимистич-
ный сценарий: если будет реальная поддержка, если будут 
вводиться запреты на лампы накаливания, если эта поли-
тика будет реализовываться последовательно. Сейчас ры-
нок LED растет на 20% в год.
BG: Philips собирается только продавать свою продукцию 
в России? Будет ли здесь создаваться ваше производство?
Й. Л.: У нас есть очень сильное желание развивать здесь 
производство. Чтобы было привлекательно инвестировать 
в производство, рынок должен вырасти в пять-десять раз. 
Но пока мы не можем определить, какой продукт является 
для российского рынка правильным. Это зависит не от нас, 
это зависит от правительства, которое сейчас очень актив-
но обсуждает сценарии развития российской светотехни-
ческой индустрии. Будет ли это стопроцентная поддержка 
LED на государственном уровне либо это будет схема c пе-
реходными этапами? У нас заготовлены сценарии на лю-
бое решение, и как только мы увидим со стороны государ-
ства решение в действии, мы начнем реализацию своих 
планов. В принципе мы заинтересованы и в том, чтобы на-
лаживать производство, и в совместной разработке инно-
вационных решений. Мы думаем, что до конца года будет 
четкое понимание того, куда будем двигаться. ■
ИнТЕРвью взЯл влАдИмИР СТЕПАнОв

ПЕРЕхОд К нОвым ТЕхнОлОгИЯм 
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ЕСлИ нЕ будЕТ гОСПОлИТИКИ, мы 
вСЕ РАвнО ПРОдОлжИм дЕлАТь 
ТО, c чЕм мы мОжЕм СПРАвИТьСЯ 
СвОИмИ СИлАмИ
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«РОль гОСудАРСТвА —  
в СКОРОСТИ ИзмЕнЕнИй» 
О ПЕРСПЕКТИвАх энЕРгОСбЕРЕгАющИх ТЕхнОлОгИй в РОССИИ  
в ИнТЕРвью Business Guide РАССКАзАл йООСТ лЕЕФлАнг, гЕндИ 
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